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EDITORIAL 

La iniciativa que busca prolongar 
el tiempo en que las Fuerzas 
Armadas llevarán a cabo labores 

de seguridad en las calles llegó al 
Pleno del Senado de la República. 
Ante una inminente falta de votos 
para su aprobación, Morena maniobró 
para regresarla a comisiones con el 
fin de que sea analizada nuevamente 
y así pueda ser salvada.

Esta iniciativa había sido propuesta 
por el PRI en el Congreso Federal, pero 
pronto fue evidente que en realidad 
era una propuesta de Morena por el 
interés que demostraron sobre ella 
y la operación que emprendieron 
para lograr su aprobación. Todo 
indica a que el tricolor la presentó 
para comprarle inmunidad a su 
dirigente nacional, Alejandro Moreno, 
respecto al proceso de desafuero 
que se interpuso en su contra y su 
destitución como presidente de la 
Comisión de Gobernación y Población 
de San Lázaro; tras la presentación 
de la iniciativa, estos procesos y 
disposiciones parecen haber quedado 
en pausa.

Lo anterior, que en principio era una 
lectura del escenario político, fue 
corroborado por el mismo presidente 
este miércoles durante su conferencia 
matutina cuando asumió la iniciativa 
como suya y dijo que la volvería a 
presentar si era rechazada por los 
senadores.

Lo anterior ya era evidente para los 
senadores priistas, quienes, en su 

mayoría, anticiparon que votarían en 
contra de la iniciativa propuesta por 
su mismo partido. Esto significaba que 
no se conseguiría la mayoría calificada 
necesaria para aprobar la iniciativa 
pues, antes de iniciar el debate, 
Morena y sus aliados contaban con 75 
votos mientras que la oposición tenía 
53. Se necesitaban 85, o sea 10 más de 
los que tenía Morena, para la mayoría 
calificada.  

Para conseguir los votos necesarios, 
Morena, con operación de Palacio 
Nacional, llevó a cabo tareas de 
convencimiento y negociación con 
legisladores de oposición. Una de las 
tácticas usadas por el partido guinda 
fue coptar a senadores desde las 
realidades estatales, como sucedió 
con el senador yucateco Raúl Paz. 
Según se rumora, el senador brincó 
por la promesa de una candidatura 
aunque aún no está claro si será a la 
gubernatura del estado o a la alcaldía 
de la capital.

El exdirigente del PAN en Yucatán 
y hoy nuevo senador de Morena 
dio a conocer su cambio de partido 
horas antes de la votación de la 
iniciativa. De hecho, fue criticado a 
nivel nacional pues en su cuenta de 
Twitter había hecho publicaciones en 
contra de la militarización días antes, 
pero los borró cuando compartió su 
incorporación a las filas guindas. Para 
la infortuna del yucateco, usuarios de 
redes tenían capturas de pantalla de 
dichas publicaciones y no tardaron en 
echárselas en cara.

La politiquería desplaza 
a la seguridad nacional

LA REVISTA PENINSULAR
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Raúl Paz es el segundo senador 
yucateco en sumarse a Morena pues 
antes lo había hecho Verónica Camino, 
quien se pasó del Partido Verde a la 
bancada guinda. Esto significa que 
el único senador yucateco que no ha 
brincado al partido del presidente es 
el priista Jorge Carlos Ramírez Marín. 
Por cierto, durante su mañanera, López 
Obrador dio a entender que Ramírez 
Marín votaría a favor de la iniciativa, 
pero el senador comentó a la prensa 
tras la sesión que su voto habría sido 
en contra.

Será interesante ver cómo evoluciona 
el proyecto del senador Ramírez 
Marín pues se rumoraba que podría 
incorporarse a Morena debido a 

su buena relación con la bancada 
guinda, pero, tras el movimiento de 
Paz, implicaría dañar la imagen de 
demócrata que ha contraído a lo largo 
de su carrera.

No cabe duda de que es positivo para 
México que se esté discutiendo con 
intensidad el tema de seguridad, pero 
es lamentable que los argumentos 
sobre el tema queden en segundo plano 
por dar prioridad a la operación política. 
El tema es de suma importancia y de 
naturaleza federal, es penoso que sea 
definido por intereses de particulares 
a nivel local. Ojalá siga el debate, pero 
que se rija por la verdad, la razón y la 
ciencia.
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En orden de importancia, los meridanos y 
yucatecos en general están enfurecidos 
por tres temas que se han vuelto un 
dolor de cabeza: los voraces mosquitos 
que hay por todos lados, los baches que 
casi son tantos como los mosquitos, 
el reemplacamiento y el cambio de 
propietario que ya casi llega a su etapa 
crucial de cumplir las amenazas de 
detenciones e imponer multas. Nunca un 
gobierno había logrado fastidiar a la gente 
tanto por tantos temas, juntos y a la vez. 
En este caso no pueden culpar a AMLO. 

La ya muy esperada fuga del PAN de Raúl 
Paz casi le empañó al gober su festejo 
con los Leones de Yucatán, al grado que 
dicen los enterados que incluso pensaron 
en pedirle al senador que la postergue 
para que no le quite reflectores a los 
deportistas y al gober, pero no se pudo 
hacer nada. Obvio en Palacio de Gobierno 
sabían día y hora del suceso en forma 
anticipada. Es más, en los dos palacios. O 
sea en el Nacional y en el de Yucatán. 

“#Senadortraidor” hubiera sido un 
hashtag que los morenistas habrían 
diseñado si las cosas estuvieran al revés, 
pero los panistas no saben hacer ni eso. 
En las redes sin embargo, menudearon las 
mentadas de madre contra el oportunista 
tránsfuga —muy rico— neomorenista.

Muy revelador resultó el dato que dio 
López Obrador de que ninguno de los 
senadores de Yucatán se oponía a votar 
por la ampliación del plazo para que la 
guardia nacional siga en las calles. No se 
dudaba del voto de Raúl Paz y de Verónica 
Camino; al que embrocó de cuatro patas 
fue al senador Ramírez Marín que, sin 
duda, dice y piensa una cosa y a la hora de 
la hora hace otra.

¿Se imaginan que los panistas tuvieran 
un gesto de transparencia y así como 
el gobernador se apresura a informar 
sobre el resultado de sus viajes a Europa, 
a quienes vio, con quienes se reunió, así 
como el objetivo del periplo, del mismo 
modo se hiciera con doña Michel “la dama 
de los panuchos” de gira por Londres y 
otros paraísos?   

Por cierto, con eso de la salida de Paz 
quién iba a decir que al final se pondría 
más de moda la receta de la funcionaria 
de Turismo esa del “panucho sin huevos”.
 
Volviendo al tema de la transparencia, 
no se sabe ni a dónde va, ni por qué ni 
cuándo vuelve; menos dónde se hospeda, 
a quiénes lleva, aunque sean amigas o 
fotógrafas, si duerme en hotel muy caro o 
carísimo, en una suite o en un cuarto de 
tres camas, etcétera. Todo eso se lo están 
apuntando al gober para que forme parte 
del expediente que sin duda, ya deben 
estar armando sus enemigos. Ah perdón! 
Pues que él se irá de embajador!

Ah por cierto, la que apresuradamente 
se apuntó para dejar su huella (like) en 
un vídeo del senador Paz que grabó para 
justificarse por su decisión de colgarse 
de Morena, es ni más ni menos que la 
futura neomorenista Alaine López, quien 
sigue la agenda de don Rolando. Quizá 
aparezca en el Verde, pero seguro que no 
será en Movimiento Ciudadano a donde 
la llevó su creadora; a propósito, fabrican 
mounstritos y luego no tienen antídotos 
para neutralizarlos. 

Hablando de traidores, bandidos, 
corruptos y malos ejemplos, nos 
cuentan que un “cartero” tocó a la 
puerta de la precampaña de don Renán, 
supuestamente para apoyarlo y sumarse 

Especial  / La Revista 

Dicen que dicen… 
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a su candidatura. ¿Eso es para ayudarlo o 
para perjudicarlo? 

Finalmente se despejó la incógnita: los 
soldados harán el parque de la Plancha, el 
gobernador lo pagará con dinero prestado y 
el Ayuntamiento lo mantendrá atendido por el 
resto de la vida, con todo y el enorme gasto 
que eso representa. Dicen que hasta lago con 
lanchas tendrá sin reparar el enorme gasto 
que eso representa (criadero de mosquitos) y 
tendrán que sellarlo para que no se fugue el 
agua. ¿Lago? jajaja jajaja.!

Como todo lo que hace el Ejército la obra 
estará blindada para que nadie sepa costos, 
compras, contratos, etcétera. La corrupción 
será sin duda el enemigo a vencer.

Por cierto, a ver si la profeasesora de 
Huacho Díaz que suele armar líos contra 
las autoridades panistas exigiendo 
transparencia, consultas públicas y que los 
datos sean abiertos, exige ahora que los 
soldados transparenten sus obras. 

Tremenda borrachera se costeó en una 
céntrica cantina de esta ciudad, justo horas 
antes que llegue el secretario de la Defensa 
a mostrarle al gobernador lo que harán en 
el parque de La Plancha, al calor del famoso 
tren maya. Casi $10 mil pesos fue la cuenta de 
puros tragos de unos cinco contratistas… de 
aspecto fuereño.

Muy enojados se quedaron los vecinos de 
la zona de la plancha al corroborar que el 
proyecto del parque es obra de Militares y el 
gobernador ni siquiera se tomó el trabajo de 
invitar a los miembros de la asociación que 
ha pugnado por el parque. Es más, ni siquiera 
mencionaron la larga lucha que dieron los 
promotores. 

Claro se entiende que los militares harán 
todo y no le tomaron parecer ni a la Comuna 
y menos al gobernador. Don Renán ni siquiera 
se paró por ese lugar. Y se da por descontado 
que la oficina de don Federico Sauri en la 
Comuna, no recibirá ninguna solicitud de 
permiso de construcción y mucho menos 
presentarán los documentos que le exigen 
a los demás ciudadanos. Nada de impacto 
ambiental, o impacto vial…  en todo caso ¿será 
que el Ayuntamiento de Mérida se atreva a 
mostrar el expediente? Transparentar toda la 
obra pues.

Las presiones del notario del presidente —
de nombre Adán Augusto—, hacia senadores 

del PRI, PAN, PRD y MC a fin de que voten a 
favor de ampliar el plazo para que la guardia 
nacional permanezca hasta el 2028 en las 
calles del país, fueron de tal grado que poco 
faltó para lograr satisfacer el capricho del 
presidente. Pero la pregunta es ¿cuántos 
millones de pesos hicieron falta para tener 
los votos necesarios? Quizá Muchos…
muchísimos… tantos que hoy equivalen a los 
cañonazos de antaño, que movían voluntades 
de los políticos. 

El repudio a Alito Moreno es tan pero tan 
grande como la plaga de mosquitos que 
invade a Mérida luego de las fuertes lluvias 
que han caído. Si hubiera algo de orden, el 
gobernador Vila (responsable de la campaña 
contra los mosquitos) ya habría ordenado 
el cese del secretario de Salud o mínimo del 
encerrado de Vectores o como se llame, el 
área respectiva. 

Otra vez le tocan los aplausos al buen 
Huacho Díaz Mena por la sencilla razón de que 
en su momento él fue el panista sacrificado 
para privilegiar una curul para Raúl Paz a 
quien tuvieron que “bajar” de la candidatura 
municipal cuando surgió el escándalo de la 
modelo Montana (que a la postre le costó 
su matrimonio) para volverlo senador, cargo 
que ya tenía en la bolsa el hoy súperdelegado 
morenista. Quién iba a decir que ya son casi 
compañeros de partido.

No íbamos a tocar el tema del sismo en la 
ciudad de México y en otros estados del 
país pero nos acordamos que el presidente 
López Obrador —con la anuencia del pueblo 
que lo apoya— canceló el Fonden y eso 
significa que no habrá un peso para ayudar 
a los damnificados. Así que mejor rásquense 
como puedan porque sin duda esos miles de 
damnificados apoyaron con su silencio —como 
todo el país— esa medida del mandatario. 

Un desastre la vialidad de muchas avenidas 
meridanas pero las campeonas son las calles 
que tienen ciclovia. Una pesadilla. 

Carta Abierta al Gobernador y al Alcalde:

Estimados Licenciados Vila y Barrera; Si no 
les va a servir nunca más a los empresarios, 
que mejor rellenen el carril subterráneo de la 
carretera a Progreso que se usó para crear una 
entrada al estacionamiento subterráneo de la 
plaza Harbor. O sea que don Emilio y socios 
se lo devuelvan a la ciudad. Es una pena que 
vayan a inaugurar el Consulado Americano y 
eso nadie lo resuelva.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CDMX.- Morena demostró haber 
realizado un gran trabajo político previo a 
su III Congreso Nacional Ordinario pues se 
aprobaron disposiciones controversiales 
sin escándalo alguno. –expuso a los 
presentes el editorialista para comenzar 
la plática de esta semana en el Balmoral- 
Los morenistas que se dieron cita el 
pasado 17 de septiembre en la sala de 
armas de Ciudad Deportiva, acá en la 
Ciudad de México, aprobaron que Mario 
Delgado (presidente nacional de Morena) 
y Citlalli Hernández (secretaria general 
de Morena) prolonguen su mandato, así 
como que Alfonso Durazo sea el nuevo 
presidente del Consejo Nacional.

-Así es, amigo editorialista. Más de 3 
mil personas acudieron al III Congreso 
Nacional Ordinario de Morena para 
elegir a los 200 consejeros que habrán 
de incorporarse al Consejo Nacional, así 
como para aprobar nuevos documentos 
básicos y decidir el futuro de la dirigencia 
nacional de su partido. Probablemente 
esto último fue lo que generó más 
controversia pues, en vez de renovar la 

-III Congreso Nacional Ordinario de Morena

Por Baltasar Barbolla

MARIO DELGADO (PRESIDENTE 
NACIONAL DE MORENA) Y CITLALLI 
HERNÁNDEZ (SECRETARIA GENERAL) 
PROLONGARÁN SU MANDATO HASTA 2024.
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presidencia y la secretaría general, 
se dispuso que Mario Delgado y 
Citlalli Hernández permanezcan 
en sus cargos hasta que termine el 
proceso electoral del 2024. -señaló 
la periodista- No me pareció una 
decisión muy democrática, pero 
tampoco algo fuera de lo común.  

-Es importante señalar que sólo el 
presidente y la secretaria general se 
mantendrán en su cargo. Los demás 
integrantes del Comité Ejecutivo 
Nacional sí serán renovados. –añadió 
el escritor

-Los mandatos de Mario Delgado y 
Citlalli Hernández se prolongaron 
para evitar las tensiones que 
implicaría un proceso de elección 
interna cuando actualmente ya 
existen tensiones por la designación 
de los próximos candidatos a la 
presidencia. Por esto, considero que 
fue una decisión acertada, aunque 
debo reconocer que no es cómo se 
esperaría que actúe un partido que 
prometió cambiar las formas de 
hacer política en el país. –opinó el 
consultor

-La propuesta de mantener a Delgado 
y Hernández fue aprobada con 1,807 
votos a favor, 520 en contra y 38 
abstenciones. Además, se aumentó 
el poder de la dirigencia pues se le 
facultó para proponer a algunos 
consejeros y, más importante, 
tener control sobre la designación y 
funcionamiento de las secretarías de 
organización y finanzas. Esto generó 
inconformidad en algunos de los 
morenistas presentes, pero no pasó 
de reclamos durante la discusión. –
comentó el analista

-La elección de Alfonso Durazo, 
gobernador de Sonora, como titular 
del Consejo Nacional en sustitución 
de Bertha Luján también pudo 
haber generado controversia, 
pero no lo hizo por el contundente 
respaldo que recibió de la dirigencia, 
los gobernadores de Morena y el 
gobierno federal. Se comenta que el 
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac 
García, fue quien propuso a Durazo 
ante el Congreso e inmediatamente 
secundaron la propuesta Claudia 
Sheinbaum, jefa de Gobierno de 
la CDMX, y Adán Augusto López, 
secretario de Gobernación. Ante este 
apoyo, el exsecretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana fue el 
único contendiente serio y recibió 

el voto unánime de los morenistas 
presentes. –hizo saber la abogada

-No diría que estuvo completamente 
exento de controversia pues 
recordemos que, cuando trascendió 
en medios de comunicación la 
intención de poner a Durazo al frente 
del Consejo Nacional, existía la duda 
sobre cómo ocuparía tal encomienda 
sin ser parte del Consejo. –remembró 
el político- Esto se resolvió durante 
el Congreso cuando se aprobó 
la propuesta de que todos los 
gobernadores de Morena sean 
incluidos en dicho órgano interno.

-Al asumir la titularidad del Consejo 
Nacional, que es el segundo órgano 
de mayor jerarquía dentro de 
Morena, Alfonso Durazo aseguró 
que vienen los mejores tiempos 
del partido y que el reto será dar 
continuidad al movimiento histórico. 
Asimismo, en una publicación en 
Twitter, se comprometió a continuar 
impulsando los valores y principios 
de su partido para que siga siendo 
la voz que representa a millones de 
mexicanos y mexicanas que trabajan 
día a día por un mejor país.

-Si bien, es cierto que Alfonso 
Durazo ganó la presidencia 
del Consejo Nacional sin haber 
tenido competencia alguna, quien 
verdaderamente resultó victoriosa 
en el Congreso fue Claudia 
Sheinbaum pues los asistentes la 
recibieron con mucha efusividad y 
gritos de “presidenta, presidenta”. El 
secretario Adán Augusto López 

ALFONSO DURAZO, 
GOBERNADOR DE SONORA, 
ES EL NUEVO PRESIDENTE 

DEL CONSEJO NACIONAL 
DE MORENA.

LA VERDADERAMENTE VICTORIOSA EN EL CONGRESO 
MORENISTA FUE CLAUDIA SHEINBAUM.
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CONTACTO

también fue bien recibido, pero 
se notó que la jefa de Gobierno 
capitalina tuvo más respaldo. –
compartió el político- Hay quienes 
dicen que esa demostración en 
favor de Sheinbaum será de gran 
importancia para el juego de las 
“corcholatas” pues el Consejo 
Nacional será el que decidirá 
cómo se elegirá al candidato a la 
presidencia.

-Parece que rindió frutos el 
haber operado para llenar el 
Consejo y las dirigencias con 
personas de su confianza, como 
se reportó semanas antes 
mientras se llevaban a cabo los 
congresos previos. Sin duda, el 
Congreso le cayó “como anillo 
al dedo” a la jefa de Gobierno 
pues ha estado figurando como 
primer lugar en las encuestas de 
preferencia para la presidencia, 
entonces ésta demostración de 
respaldo partidista le permiten 
consolidarse cómodamente 
como la actual favorita. –opinó la 
abogada

-Esto es sumamente interesante 
pues habría que preguntarnos 
qué hubiese pasado si el Canciller 
Marcelo Ebrard hubiese asistido 
al Congreso. Recordemos que no 
pudo estar presente en el evento 
ya que se encontraba en Reino 
Unido para el funeral de la Reina 
Isabel en representación del 
Estado mexicano. Lo más probable 
es que el resultado hubiese sido 
el mismo pues, como bien dijo 
nuestra amiga abogada, parece ser 

que el Consejo está conformado 
en su mayoría por simpatizantes 
de Sheinbaum, lo que significa que 
Ebrard evitó una comparación en 
la que seguro hubiese salido mal 
parado. –reflexionó el analista

-Quien sí salió mal parado fue el 
gobernador de Zacatecas, David 
Monreal Ávila, pues fue de los 
pocos morenistas recibidos con 
abucheos en el Congreso. Nada 
tuvo que ver su desempeño como 
mandatario estatal, sino el ser 
hermano del senador Ricardo 
Monreal, quien evidentemente 
no es del agrado de quienes 
simpatizan con Sheinbaum o Adán 
Augusto ya que también aspira a la 
presidencia. –contó el consultor- 
Además, ha mostrado una postura 
crítica al interior de su partido, 
lo cual no ha sido bien visto por 
muchos militantes guindas.

-El tiempo dirá cómo evolucionará 
Morena después de las 
disposiciones y designaciones 
aprobadas durante este III 
Congreso Nacional Ordinario. Dudo 
que veamos muchos cambios en 
cuanto a la dirigencia pues Mario 
Delgado y Citlalli Hernández se 
mantendrán en sus cargos; sin 
embargo, creo que el Consejo 
Nacional sí tendrá una nueva 
dinámica pues estará encabezado 
por un político de gran experiencia 
como lo es Alfonso Durazo 
durante un proceso clave como 
la elección de los candidatos de 
Morena para el 2024. –concluyó el 
editorialista.

EL CANCILLER MARCELO 
EBRARD NO ASISTIÓ AL 
CONGRESO DE SU PAR-
TIDO, SE ENCONTRABA 
EN REINO UNIDO PARA 
EL FUNERAL DE LA REINA 
ISABEL.

LOS HERMANOS DAVID Y 
RICARDO MONREAL AVILA, 
GOBERNADOR DE ZACATE-
CAS Y PRESIDENTE DE LA 
JUNTA DE COORDINACIÓN 
POLÍTICA EN EL SENADO, 
RESPECTIVAMENTE. 
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OPINIÓN

¿Qué debemos entender 
por militarización? ¿Se está 
militarizando México?

En su obra A History of Militarism 
– Civilian and Military (The Free 
Press, Nueva York, 1937), el 

historiador, poeta y veterano de guerra, 
Alfred Vagts (1892-1986), escribió 
que “el militarismo ha connotado una 
dominación de los militares sobre los 
civiles, una preponderancia indebida de 
las demandas militares y un énfasis en 
las consideraciones, espíritus, ideales y 
escalas de valor militares”.

41 años después, el profesor de la 
Universidad de Columbia y experto 
en asuntos de seguridad mundial, 
Michael Klare, en su artículo Militarism: 
The Issues Today (Bulletin of Peace 
Proposals Vol. 9, No. 2, 1978), definió 
militarismo como “la tendencia del 
aparato militar de una nación (que 
incluye las fuerzas armadas y las 
agencias paramilitares, de inteligencia 
y burocráticas asociadas) a asumir 
un control cada vez mayor sobre 
las vidas y el comportamiento de 
sus ciudadanos; y para los objetivos 
militares (preparación para la guerra, 
adquisición de armamento, desarrollo 
de industrias militares) y valores militares (centralización 
de la autoridad, jerarquización, disciplina y conformidad, 
combatividad y xenofobia) dominar cada vez más la cultura 
nacional, la educación, los medios de comunicación, 
la religión, la política y la economía, a expensas de las 
instituciones civiles”.

Klare anotó que “El común denominador de estas y otras 
definiciones de militarismo es el exceso, el creciente 
dominio de los militares sobre las instituciones civiles con 
la concomitante debilitación de las libertades individuales 
y las formas democráticas para la toma de decisiones”.

En 1991, Richard Tanter, profesor de la Universidad de 
Melbourne y experto en armas nucleares y desarme, 
escribió en su tesis doctoral, Intelligence Agencies 

and Third World Militarization: A Case 
Study of Indonesia, 1966-1989, que “en 
términos generales, se entenderá que 
un Estado o sociedad está en proceso de 
militarización si presenta al menos una de 
las siguientes cinco características: (a) un 
aumento en el tamaño, costo y capacidad 
coercitiva de las fuerzas armadas, policías 
y agencias de seguridad; (b) un mayor 
papel político de los militares; (c) un 
aumento en la confianza del Estado en la 
fuerza organizada, dentro y fuera del país, 
para asegurar sus objetivos políticos, 
en lugar de la hegemonía ideológica y la 
negociación; (d) un cambio en la cultura 
hacia valores y creencias que apoyen 
más efectivamente la violencia estatal 
organizada; y (e) aumentar la alineación o 

alianza militar ofensiva externa con otros estados, o el uso 
de la fuerza externamente”.

El expresidente del IFE, Luis Carlos Ugalde, escribe en 
su reporte especial La Militarización en México – Hacia 
la Consolidación de una Política de Estado (2006-
2022), difundido hace unos días, que de 2007 a 2022 “el 
presupuesto asignado a las Fuerzas Armadas incrementó 
60.5% en términos reales”, una cantidad “superior al 
destinado a las secretarías encargadas de la seguridad 
pública a nivel federal”.

Con base en todo lo arriba anotado, puede afirmarse 
que, desde 2007, México está sujeto a un proceso de 
militarización que, tarde o temprano, debilitará la de por sí 
frágil democracia nacional.

México se está militarizando 
de acuerdo con los expertos

Desde 2007, México está 
sujeto a un proceso de 
militarización que, tarde o 
temprano, debilitará la de 
por sí frágil democracia 
nacional.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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CLAROSCURO 

“En los meses que precedieron a las 
elecciones del 6 de junio de 2021, y en los 
días que vinieron después, la violencia y la 

coerción criminal estuvieron presentes como 
nunca antes en unos comicios celebrados en 
México.

“Candidatos y familiares de éstos fueron 
asesinados. Grupos armados secuestraron 
e inmovilizaron a equipos completos 
de campaña, se apoderaron de casillas 
electorales y obligaron a los ciudadanos a 
emitir su voto públicamente y por consigna. 
Las amenazas se hicieron extensivas a la 
poselección, mediante una impuesta ley del 
silencio sobre todo lo que había ocurrido.

“Miles de ciudadanos, víctimas de esa 
violencia, se vieron obligados a callar. 
Sus abogados les aconsejaron guardar 
silencio, abstenerse de ir a los juzgados. Las 
amenazas, los homicidios, los secuestros, 
la coacción violenta y la selección de las candidaturas 
por parte del crimen organizado estuvieron presentes 
durante todo el proceso, y en las horas llenas de zozobra 
que se vivieron en amplias regiones del país el día mismo 
de la jornada electoral. En todas esas regiones el crimen 
organizado apoyó, impuso, impulsó, reprobó y, llegado el 
caso, asesinó aspirantes y candidatos.

“Fueron ellos los que ganaron las elecciones”, declaró, al 
filo del 6 de junio, el líder estatal de un partido. A partir 
de entonces, el silencio cayó sobre los pueblos”, dice 
un artículo publicado en la revista Nexos más reciente, 
firmado por Héctor De Mauleón.

Las constancias que se han logrado tener son de ocho 
estados, lo mismo Chiapas que Guerrero o Sinaloa, 
Michoacán, Sonora, Guanajuato, Jalisco y Quintana Roo, en 
los comicios del seis de junio de 2021.

El proceso electoral que culminó el pasado 6 de junio 
con la jornada electoral más grande de la historia de 
México, dejó 102 políticos asesinados, de ellos, 36 eran 
aspirantes y candidatos a distintos cargos, de acuerdo con 
la consultora Etellekt. 

Del total de los 102 políticos asesinados, 87 eran hombres 
(29 eran aspirantes y candidatos) y 15 mujeres (7 aspirantes 
y candidatas).

El proceso electoral de 2021, se convirtió en el segundo con 
más homicidios desde 2000, por debajo únicamente de la 
elección de 2018, reporta Animal Político.

Los relatos dejan claro que hasta en Baja California hubo 
intervención del crimen el día de la elección: amenazaron a 
los votantes, se robaron las urnas y en otras se quedaron 
a vigilar que la gente votara por quienes ellos les decían; a 
otras les fue peor: tiraron cabezas humanas a sus puertas 
para inhibir a las autoridades electorales a abrirlas.

“Las amenazas, homicidios, secuestros, coacción violenta y selección de las 
candidaturas por parte del crimen organizado estuvieron presentes durante todo 
el proceso, en los meses que precedieron a las elecciones del 6 de junio de 2021”

Evidencias
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Esta semana, en El Universal, el mismo 
De Mauleón, ese que detalló los datos 
que le envió Leonel Luna antes de su 
“accidente” sobre Erik Reyes -hoy líder 
de Morena en Campeche- y sus vínculos 
con narco menudistas de la delegación 
Álvaro Obregón, habla de los depósitos 
bancarios por siete millones de dólares 
que Gerardo Teodoro Vázquez Barrera, 
El Gerry, en nombre del Cártel del 
Noreste, suministraba “a fin de apoyar 
financieramente campañas de este 
partido (Morena) en el Estado de México 
en 2023”.

El gobernador electo de Tamaulipas, 
Américo Villareal Anaya, habría usado a su 
hijo Humberto Villareal Santiago para abrir 
una cuenta en las Islas Vírgenes Británicas 
en las que Vázquez Barrera se encargó de 
depositarle varios millones de dólares.

El senador de Morena José Narro Céspedes y el propio 
Américo Villareal dicen que la documentación que el 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, ya hizo llegar 
a la DEA, al Departamento del Tesoro, al Departamento de 
Justicia, y a la Homeland Security son “fake”.

El documento enviado está clasificado como Top Secret en 
el expediente MX TOP KK 389 ID AI P60 en el que dan cuentan 
también de la desaparición de los marinos encargados de 
trasladar los recursos. Los marinos desparecieron hace 
seis meses, lo mismo que el operador financiero del cártel, 
El Gerry, y Narro y Villareal se echan la bolita luego de que 
su última aparición pública fue con ellos, y los militares 
fungían como escoltas del senador Narro.

Con esos antecedentes, en el México actual este martes 
inicia la Cumbre de la Democracia Electoral impulsada 
por 18 socios internacionales del INE del 20 al 22 de 
septiembre en medio de una polarización política que 
acredita, además, intenciones del Estado Mexicano de 
revertir los avances que hay en la democracia mexicana 
con el argumento simple de que es demasiado caro el 
proceso electoral mexicano.

Sin elementos de censura formales ni legales, desde el 
poder se ha emprendido una cacería de consejeros del 
INE, principalmente sus consejeros presidente y Ciro 
Murayama, desacreditando al órgano independiente 
promoviendo una reforma que sólo pretende que los 
comicios sean controlados y organizados por el gobierno 
federal.

Subrayando lo caro que cuesta el INE, el presidente López 
no ha desestimado ni una sola de las elecciones en las 
que ha ganado Morena, algunas por la abdicación de 
los gobernadores y otras por la participación del crimen 
organizado, pero a pesar de esas evidencias mantiene su 
postura de colonizarlo con consejeros incondicionales a 
su gobierno o limitarlo económicamente lo que le restaría 
capacidad de operación y daría pie a denuncia por mal 
funcionamiento.

Las elecciones en México, desde 1988, jamás estuvieron 
más en peligro. El talante impositivo del actual régimen 
requiere que una sociedad altamente participativa haga 
frente a los intentos retrógradas del actual régimen.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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El coordinador de los 
senadores de Morena, Ricardo 

Monreal, dio la bienvenida 
al senador Raúl Paz Alonzo 

a su bancada, luego de que 
decidiera abandonar las filas 
de Acción Nacional, el también 

presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) 

en el Senado compartió que 
Paz Alonzo aceptó un cargo 

como Comisionado Nacional 
de Enlace con el Sector 
Empresarial en Morena.

OPINIÓN

Ya había hecho la labor, y estaba 
listo para compartir mi análisis y 
poner a la vista algunas aristas 

relevantes de cómo se está dejando 
de atender la seguridad pública en la 
forma que se nos garantice, por ser 
uno de los derechos que tenemos como 
humanos en este nuestro México, y 
pretendía también con ello proponer 
que dejemos de caer en la trampa de dos 
grades distractores conocidos como “la 
estrategia de abrazos, no balazos” y la 
polarización en torno a la militarización 
del país emprendida y ahora aceptada 
por el Presidente. Pero…

Déjà vu: Al iniciar este 2022 había 
ofrecido dejar de atender esos 
distractores que lanzan continuamente 
los/as políticos perennes para 
procurar que la atención de ciudadanía 
y especialistas se aleje de los temas 
vitales sobre los que tienen la 
responsabilidad de dar resultados. Así 

que empecé a escribir; y en eso, salta a 
las noticias, como una joya, lo que dijo 
hace un momento el coordinador de la 
fracción mayoritaria en el Senado, y, ni 
modo, literal, tengo que exponerlo. Ya 
en la siguiente volvemos a los abrazos 
y los balazos.

Para intentar hacerlo más digerible, 
y menos ridículo, lo presento en tres 
actos y comento lo que habría que 
decirle a Ricardo de cada frase, si 
tuviera alguna utilidad decirlo:

Acto 1: Senador necio que acusáis sin 
razón, sin ver que sois la ocasión de lo 
mismo que culpáis.

¿Qué sucederá en la práctica si la Corte 
resolviera declarar inconstitucionales 
esas normas?A ¡Tendría que regresarse 
el control operativo y administrativo a 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana!B 
Es decir, dejaría de tener efectos o 

Va Mi Propuesta o Queda Pospuesta
El Problema Está en los Tiempos
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anularía el control que ahora tiene la SEDENA sobre la 
Guardia Nacional.C Y al mismo tiempo… concluye que los 
marinos, que los soldados, regresen a los cuarteles.D 
Nadie puede negar que se presentará una crisis profunda 
en materia de seguridad pública. E Nadie puede negar que 
va a haber un problema más grave y que los únicos que van 
a ganar son los delincuentes al no tener cuerpos policiacos 
que los combatan o los enfrenten…F 

A. Se corregirá un error legislativo. Se refiere el Senador 
a las normas anticonstitucionales aprobadas hace unos 
días, gracias a la disposición de los/as diputados del 
PRI, para dejar a la Guardia Nacional en SEDENA 4 años 
más. Menos mal que se da cuenta hoy que lo que debe 
pasar, puede pasar mañana.

B. De donde nunca debió moverse, pero se movió 
primero de facto hace cuatro años y hace unos días de 
jure a voluntad del Presidente y por la obediencia de 
quienes deberían representarnos, pero sólo votan lo 
que les indican.

C. ¡Claro! Aunque, es casi seguro que inventarán mañana 
otra jugarreta para mantenerlo así. Lo que omite y es 
engañoso es que ese “ahora” tiene apenas unos días de 
existencia.

D. Confesión de parte, se llama. Está declarando que la 
intención y posible plan, como tanto le han acusado sus 
críticos, era que la Corte tarde en resolver los dos años 
que quedan del sexenio.

E. Confusión de tiempos. Yo sí lo puedo negar, y miles de 
observadores/as, esa crisis ya existía, se ha hecho más 
profunda en estos años y, aunque parezca difícil, sólo 
terminará de hacerse evidente para toda la ciudadanía.

F. Es eso, error de apreciación o conjugación de los 
tiempos. Los delincuentes no van a ganar, hace rato 
que están ganando. Si se refiere a la Guardia Nacional, 
ese cuerpo policiaco poco enfrenta, y mucho menos 
combate, a los delincuentes; mientras el Presidente 
mantenga la postura que hoy tiene, la Guardia Nacional 
no tendrá esa función, y los delincuentes seguirán 
ganando.

Acto 2: Lo que en 4 años no fue, en menos de 2 no será.

¿Cómo improvisar en 16 meses, 18 meses, un cuerpo de 
élite como los soldados, con disciplina, adiestramiento, 
armas…A cómo poderlo hacer?B O ¿Cómo poder deshacerse 
de lo que durante 26 años de manera inconstitucional 
se usó por los gobiernos anteriores…?C Nosotros no lo 
hemos hecho, por eso este quinto transitorio le otorgó 
constitucionalidad al actuar del ejército.D Yo sí creo en el 
ejército, creo en su honorabilidad, creo en que tenemos 
instituciones en las fuerzas armadas únicas (sic), por eso 
tienen tanta aceptación en la ciudadanía y en el sector 
popular,E por eso es una reforma oportuna, racional, 
sensata, previsora.F

A. Empezamos bien; al aceptar que lo que suele hacer 
este gobierno es improvisar; pero nuevamente los 
tiempos, Ricardo, los tiempos. Nadie pidió, pide, ni 

sensatamente pediría, ni esperaba, que en 16 meses 
se haga lo que hace cuatro años se ofreció hacer; y 
que lejos de hacerse se procedió en sentido contrario, 
destruyendo lo poco bueno que había, junto con lo malo, 
para asegurar que llegara este momento donde no hay 
nada de lo anterior y ni siquiera es posible reponerlo, 
habría que empezar de cero. Los soldados no lo son, 
no para esta función, y aunque la policía federal estaba 
lejos de ser ese cuerpo de élite, había iniciado el camino 
y sin razón ni previsión, la desmantelaron como al 
aeropuerto.

B. Excelente pregunta, y una pena que aún ahora no 
tengas la respuesta. La Constitución prevé que a los 
pocos meses de iniciado el sexenio debieron recibir una 
estrategia de seguridad que respondiera con precisión y 
credibilidad a esa pregunta. Pero el Senado, simulando 
una función que debió cumplir cabalmente, acepto un 
documento por sus títulos sin cuestionar el contenido, 
ni visualizar que carecía de metas, mecanismos de 
evaluación y alternativas para enmendarlo si fallaba, 
como una estrategia debería tener. Ya en ocasión 
posterior me adentraré a ese tema técnico, hoy no me 
diste chance.

C. En principio, la respuesta automática sería que son 
los expertos en deshacer en un año o dos lo que en 30 
de incipiente vida democrática y 50 de vida institucional 
se había logrado; pero pronto me doy cuenta que caí, 
pues es una pregunta meramente retórica; así que 
vamos a lo siguiente.

D. “Inconstitucional” viniendo de ti y tu fracción suena 
a muletilla más que a cuestionamiento o juicio. Mejor 
hablemos de ese transitorio; sé que sabes que a la letra 
dice: “por cinco años …, en tanto la Guardia Nacional 
desarrolla su estructura, capacidades e implantación 
territorial, el presidente de la República podrá disponer 
de la Fuerza Armada permanente sólo en tareas de 
seguridad pública de manera extraordinaria, regulada, 
fiscalizada, subordinada y complementaria”. Y sé que no 
necesitas que te aclare, pues es arteramente falaz el 
planteamiento, pero te digo: En ese plazo se ordenaba 
crear lo que llamas cuerpo de élite, y la Constitución dice 
claro lo que debía tener; y no se hizo, sino lo contrario. 
Luego de ese plazo, ya no se podría usar a la fuerza 
armada, estaba claro y fue pactado con la oposición 
dándoles atole con el dedo para que aprobaran sustituir 
a la policía federal con esta nueva figura deseada por 
el Presidente. Y “podrá” en derecho faculta, abre la 
posibilidad, pero no obliga; eso se trasformó en un uso 
generalizado mucho más allá de la seguridad pública, 
un uso único, ordinario, irregular, sin fiscalización 
ni transparencia alguna, total y no complementario, 
aunque ciertamente, hasta ahora, subordinado. Cambiar 
el 5 por un número mayor, ni remotamente hace que se 
cumpla el motivo por el que ese transitorio existe.

E. Tú, y todavía más de la mitad de la población mexicana 
dice tenerle esa confianza al ejército, aunque todo a 
punta a que seguirá bajando en los próximos años con 
la exposición a la que le están obligando. Pero ese no es 
de ninguna manera el punto. La confianza que se le tiene 
es para las funciones que debe realizar y no para que 
hagan cualquier otro capricho de la administración en 
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turno. A las iglesias y a varias universidades se les tiene 
una confianza similar, pero no por ello aceptaríamos que 
las primeras eduquen a nuestros hijos o las segundas 
basen su servicio en el evangelio, como no aceptamos 
que sea el ejercito quien se ocupe de funciones civiles o 
una institución civil se encargara de lo castrense.

F. No es reforma, es imposición sin análisis. No es oportuna, 
tuvieron cinco años para hacer algo y decidieron no hacerlo. 
Sí es racional, está basado en las intenciones de control 
(aunque esas a la vez provienen de la visceralidad), pero 
no es razonada, ni debatida, ni analizada. No es sensata, 
pues no hay nada que haga ver que servirá para cosa 
alguna si en tantos años no lo ha logrado. Y previsora: je; 
¡nooo! Es urgente, por un incumplimiento de años, lo que 
fue previsor es haber cedido hace cinco años y simular 
que la aceptarían civil, sabiendo que llegaríamos aquí y la 
volverían militar, eso sí.

Acto 3: Hágase labor parlamentaria,
 pero con los bueyes de mi compadre.

Ahora bien, les hago una propuesta…:A Demos tiempo a 
la discusión, ¿es lo que quieren? Demos más tiempo. Yo 
le pido al grupo parlamentario me pueda acompañar…B 
[gritos en el auditorio “hoy, hoy”]; ¡Ahhh! ¿Ahora resulta que 
no quieren?C ¡Nooo, es lo que la mayoría decida!D Lo que 
yo estoy haciendo eco es de las expresiones que escuché 
en la tribuna, que nos acusan de compra, de premura, de 
presión; ¡No! Rechazo totalmente que haya presión en 
las comisiones;E y yo les planteo que en las comisiones 
dictaminadoras de puntos constitucionales y estudios 
legislativos regresen el dictamen y sigamos la discusión 
pública para bien del país.F No queremos ocultar nada, 
actuamos con limpieza y actuamos con transparencia;G 
¿Eso es lo que quieren? ¡Eso hagamos! La mayoría no está 
de acuerdo con sus insultos, la mayoría no está de acuerdo 
con sus conjeturas falsas, somos una fracción limpia y 
vamos a discutir hasta cuando sea necesario,H ¡Que Viva 
México!I

A: Por un segundo creí que iniciarías labor parlamentaria. 
Y es que sí, algunas veces lo hiciste, cuando todavía 
aspirabas a ser incluido en el club de corcholatas a 
pesar de actuar con congruencia y criterio propio.

B: Pero… en efecto, esa fue la propuesta y petición 
previa de la oposición: someter a Parlamento Abierto el 
tema, y ustedes lo rechazaron hasta el momento en que 
fue evidente que la votación no les favorecería, y ahora 
sí, posponer es la jugada política hábil.

C: Pues aunque no sean tan hábiles los/as opositores, 
fue muy evidente el revire y la intención. Demasiado 
claro que lo que buscan al posponer es que ese tiempo 
les dé más Paz, con mayúscula, como la que obtuvieron 
un día antes.

D: Sí. Así debe ser. Sólo que cuando estabas en la 
minoría, ese no era un buen argumento. 

E: Lista impecable de acusaciones, o descripciones, 
mejor dicho.

F: Más que planteamiento, un anuncio; bien dices, eso sí 
lo decidiría la mayoría simple, y lo hizo.

G: ¡Je!

H: Más ¡Je! “Necesario” se alcanza en unos… 10 votos 
o hasta menos. No sabes cómo nos gustaría a muchos 
mexicanos/as que algún tema importante se discuta 
seriamente hasta que sea auténticamente analizado, 
al margen de la postura oficial y de la contra. Deseo 
nuestro México vea llegar ese tiempo.

I: Y… Así, tras tres actos, el gran final: un “¡Viva México!” 
tan improcedente y frío que deja ver que, como yo, sabes 
que la posibilidad de ser el candidato de la oposición se 
va tan fácil y lejos como desde hace un año se fue la de 
serlo por tu partido; así que, a falta de hacerlo un día 
desde el balcón de Palacio Nacional, bien entiendo que 
te hayas dado allí el gusto, pues ese tiempo, para ti, veo 
que ya no llegará.

---------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado



Semanario de Información y Análisis Político 19

SE COMENTA SOLO

AMLO nos ha mentido. Ha permitido 
que extranjeros vengan a México 
no por una superficial cortesía de 

participar en las ceremonias cívicas por 
la Independencia Nacional.

Llegan como el presidente cubano o 
Evo Morales a hacer política, a atacar 
al gobierno de Biden y a fortalecer 
la imagen de Julián Assange. Es una 
cofradía internacional que responde 
a Foro de São Paulo y pasó a paso 
intentan imponer sus tiranías.

Veamos los mensajes que desde tierras 
mexicanas emite Evo Morales en un 
tono injerencista y provocador:

“Saludamos la reunión de los hermanos 
presidentes Xi Jinping y Vladimir Putin 
que junto a mandatarios de India, 
Pakistán, Turquía e Irán definirán en 
Uzbekistán el rumbo de los pueblos 
libres hacia un orden mundial justo 
como alternativa al armamentismo e 
intervencionismo de EEUU”.
No fue suficiente, luego expuso: 
“Reiteramos nuestra solidaridad y 
apoyo al hermano John Shipton, padre 
de nuestro compañero de lucha por 
la verdad y fundador de #WikiLeaks, 
Julian Assange. Assange es prisionero 
político y víctima de la represalia de 
EE.UU. por destapar sus crímenes de 
guerra. #FreeAssange”.

Y más aún, escribió: “Condenamos las 
amenazas del Departamento de Estado 
de EE.UU. contra Venezuela. Hablan de 
«paciencia» como si fueran dueños del 
mundo. Pareciera que todavía no se 
dieron cuenta que, en la defensa de su 
soberanía, la Revolución Bolivariana 
vencerá”.

Y no siendo suficiente expuso: “EU, 
único país que masacró al menos 246 
mil inocentes con bombas atómicas 
en Hiroshima y Nagasaki, amenaza a 
Rusia por el uso de armas nucleares 
después de incrementar el presupuesto 
armamentista para Ucrania”.

No es ocioso entonces la respuesta 
de Ucrania son “Plan de paz” que 
señalan únicamente beneficia a Rusia. 
Y pregunto, ¿Dónde está el Senado 
Mexicano para evitar esto? ¿Dónde la 
oposición para desmantelar esta burda 
escenografía? ¿Dónde los abogados y 
constitucionalistas de este país?

¿Por qué se permite que a estos sujetos 
a nombre de todos se les entreguen 
las llaves de la CDMX? ¿Por qué se les 
transporta en aviones de la Fuerza 
Aérea Mexicana? Que en este país 
no hay suficientes pantalones para 
defender nuestros valores y soberbia. 
¿Que el legislativo está compuesto por 
agachones apátridas?

¿Se va a permitir esta injerencia, estos 
atropellos, esta agresión abusando de 
estar en nuestro país? Y que conste, 
son preguntas.

-------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y 
mexiquense radio.

Injerencista

AMLO ha permitido que 
extranjeros vengan a 
México a participar en las 
ceremonias cívicas por la 
Independencia Nacional, 
como Evo Morales que 
ataca al gobierno de Biden.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

¡Adivinen de quién hablaré! Persona que afecta, 
directa o indirecta, negativamente a sus más 
cercanos y/o a todos, debido –entre otros 

aspectos- a su personalidad egocéntrica y 
narcisista. No es empático con los demás.

Además, necio pues no acepta sus errores 
(culpa siempre a terceros o a sus “fantasmas 
imaginarios”) e insiste en mantener ideas o 
posturas equivocadas.

Adolece de lo que demuestra ser nada inteligente (sino 
perverso, vil, despreciable)

La RAE define necio como “ignorante, que adopta postura 
terca y caprichosa”

¿Les doy un tip? Sé que no lo necesitan, pero por cortesía 
lo hago: Tabasqueño. Desde niño carga mea culpa por el 
asesinato de un hermano.

Este sobrepeso emocional, lo utiliza como defensa agresiva. 
Su arrogancia y soberbia son escudos para evitar que alguien, 
especialmente los periodistas dignos, éticos, no alineados, 
lo cuestionen sobre esa fatídica tarde del 8 de junio de 1969 
cuando José Ramón López Obrador (15 años de edad) murió 
de disparo en la nuca con arma de fuego (Fuente: Rumbo 
Nuevo, Diario de la vida tabasqueña, 9 de junio 1969), de ahí 
su actitud siempre defensiva ante cualquier insinuación (de 
todo) que lo toma personal.

Estos desequilibrios mentales lo han llevado a la obsesión 
con su y el pasado, que le provoca depresión, porque sólo ve 
lo más negativo de lo que realmente es.

Dice el psicólogo madrileño, Rafael de San 
Román, que el obsesivo tiene una visión 
catastrófica del mundo, de los demás y de 
uno mismo que desencadena en procesos 
depresivos. Es decir, no son los hechos el 
problema, sino la manera cómo interpreta 
el pasado (neoliberales, conservadores, fifís, 
corruptos, etc.)

¿Ya dedujo quién es el necio y obsesivo? 
Desde luego, Andrés Manuel López Obrador, 

quien dice trabajar como Coordinador General de México- que 
por cierto lo hace mal- (por que no gobierna y menos sabe 
cómo se come eso) Padece depresión atroz por su exceso del 
pasado y ansiedad, sin considerar su futuro.

Insiste el Dr. San Román, “referir siempre al pasado como 
obsesión es síntoma de sufrimiento, desesperación y 
bloqueos mentales” Andrés Manuel no es receptivo pues no 
suelta el pasado, que lo ancla al pretérito. “El pasado debe 
guardarse como un tesoro, no como una obsesión”, insiste el 
especialista.

Desde el inicio de su fallido gobierno, diciembre de 2018, 
López Obrador mostró que venía a cobrar venganza contra 
los mexicanos. Bastan 4 ejemplos contundentes de su odio 
hacia el pueblo bueno y sabio:

1.- Despidió a miles de burócratas, a quienes consideró 
corruptos, jamás comprobó, menos presentó pruebas de 
sus dichos.

No sólo desplazó empleados, sino dañó a millones de 
familias, a quienes quitó el ingreso digno del jefe de familia. 
También les retiró las guarderías infantiles (&#%” $)

Necio, tóxico…
Depresivo, 
amargado, 
obsesivo, 

egocéntrico

Desde el inicio de su 
fallido gobierno, 
diciembre de 2018, López 
Obrador mostró que 
venía a cobrar venganza 
contra los mexicanos.

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com
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2.- Ordenó (vilmente) desaparecer (no comprar) por su 
perturbada mente (austeridad republicana) medicamentos 
oncológicos pediátricos, suspender quimioterapias y frenar 
tratamientos en curso a niños. La Asociación Mexicana de 
Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC), en palabras de su 
vocero, Rogelio Pinales, divulgó: de diciembre 2018 a julio 
de 2022, han fallecido por esas causas más de 6 mil 500 
pequeños (las cifras del gobierno de la Transformación de 
4ª, sólo reconoce 1600) ¡Infames!

3.- Se asoció, “cuida”, protege, perdona, cogobierna con 
la delincuencia organizada, a quienes da amnistía y libre 
control de las plazas. Este amasiato –ha reconocido 
en el Monologo de su Soberbia- los apapacha cuando 
dijo “cuidamos a las bandas porque también son seres 
humanos”. Ha provocado que, de diciembre de 2018 a julio 
del 22, se apilen más de 135 mil asesinatos dolosos, por 
balas de los carteles “cuidados” por Andrés Manuel

4º.- En sólo 4 años 10 meses empoderó y convirtió 
peligrosamente en el 4º Poder a las Fuerzas Armadas, 
especialmente al Ejército (bueno… a los mandos superiores 
Luis Crescencio Sandoval y corifeos. No a la tropa que 
sólo acata sin chistar órdenes), a quienes entrega dinero 
a manos llenas, poder, administración, presupuesto 
desorbitado, construcciones (Tren Maya, Central Avionera 
Felipe Ángeles, Refinería Dos Bocas) opacas, sin comprobar.

Administración, explotación y manejo discrecional de los 
puertos marinos, fronteras, aduanas, carreteras, aeropuertos, 
trenes. Inteligencia y contrainteligencia, migración. seguridad 
pública federal y estatal. Distribución de medicamentos, 
libros de texto gratuitos.

A 2022, el General Secretario de la SEDENA, Luis Crescencio 
Sandoval, manipula y controla más de 500 mil elementos 
armados, en un país pacifista por tradición republicana, 
pertrechos, aviones, tanques, tanquetas, helicópteros, 
drones.

En este año, el dadivoso, espléndido, depredador de los 
recursos económicos del país (presupuesto) decidió asignar 
una partida de 770 mil millones de pesos a las fuerzas 
armadas (Marina y Verde Olivo), ejercen el 11% de los dineros 
dignos, transparentes, limpios que a los mexicanos nos quita 
el brazo armado de Hacienda: el SAT) que en sus manos 
prostituyen.

Digo que es peligroso dar tanto poder a los castrenses, por ser 
una advertencia de López Obrador de que si las cosas no se le 
dan (ganar las elecciones del Estado de México y Coahuila el 
próximo año y la presidencial del 24) utilizará todo el peso del 
Estado para impedir, perder legalmente la elección. Para ello 
fusionó Guarda Nacional y Ejército.

Mi amigo y colega Manuel Aparicio Méndez, Director de www.
radioexpresionmexico.com del noticiario “Hablando Claro” 
tiene una frase que pinta de pies a cabeza al necio, obstinado, 
depresivo, obsesivo y tóxico, López Obrador: “cuando Andrés 
Manuel menciona o filtra algo, es indicativo de que va imponer 
una decisión que dañará a los mexicanos”
No se equivoca Aparicio, la mezcla GN/Ejército es señal 
de que pasan a formar su guardia personal, como la tienen 
Nicolás Maduro, Daniel Ortega, Miguel Díaz Canel, Bolsonaro, 

etc. “pa´lo que se ofrezca”. Insisto, de no triunfar en 2024 e 
imponer a una “corcholata”

¡¡Cuidado mexicanos!! el mensaje ha sido emitido.

Además de los “atributos psicológicos” que padece YSQ, se 
agrega otro perverso.

Me voy al significado de la RAE sobre Persona tóxica: aquel 
que afecta directa o indirecta negativamente a sus más 
cercanos, debido –entre otros aspectos- a su personalidad 
egocéntrica, narcisista. Es nada empático con los demás.

Evidencia su toxicidad cuando sus relaciones acaban siendo 
problemáticas, hace sentir mal a la sociedad y colaboradores. 
De manera directa abusa del pueblo bueno y sabio; manipula 
(a sus larvas, floreros, incondicionales -leales a ciegas- 
corcholatas, chairos, amlovers, botts)

Y digan si no, el tóxico (AMLO) desprende negatividad, 
pesimismo, desmotivación. Es autoritario y egoísta. Sabe 
llevar por donde él quiere (están conmigo o contra la 
Transformación de 4ª). “No me vengan con que la ley es la ley”. 
Ordenó ilegalmente, (porque “yo soy el poder”), la liberación 
del narcotraficante asesino y líder del Cartel de Sinaloa, Ovidio 
Guzmán López (hijo del Chapo Guzmán), cuando lo tenían 
sometido y esposado las fuerzas armadas en un exitoso 
operativo.

Psicólogos expertos de la UNAM sostienen que el estigma del 
inquilino de Palacio Nacional, es no abstenerse del pasado. 
Sigue victimizando el fracaso de su (des) gobierno al pasado, 
culpa a Felipe Calderón y a Enrique Peña. Se obstina con los 
hechos, personas o momentos idos. No deja ir al pasado, su 
excusa enfermiza.

Los especialistas de la psique acusan que Andrés Manuel 
“pretende cimentar del pasado su vida que no aporta logros, 
beneficios, por el contrario, lo mantiene estancado”.
En la cabeza de Andrés Manuel también se aloja la taquipsiquia, 
síntoma de algunos trastornos psiquiátricos como el 
bipolar o la esquizofrenia en donde sufre aceleramiento del 
pensamiento. Trae un sesgo cognitivo (conocimiento), propio 
de los seres humanos: la distorsión del paso del tiempo.

Este cuadro mental no es normal, como señala el concepto 
anterior: la distorsión del paso del tiempo. Como siempre está 
acelerado, a la defensiva, y victimizándose, López Obrador 
ya olvida sus palabras y más si se remontan a 2018, como 
candidato y ascensión al poder, dejó de proteger o sacar de la 
marginación “a los pobres” (4 millones más en su gobierno) y 
acabar con la inseguridad (135 mil asesinatos dolosos en sólo 
4 años 10 meses).

Hoy presume que con más de 500 mil elementos armados de 
las fuerzas federales controlará y garantizará la tranquilidad… 
¡¡yo no le creo!! Esos militares están listos para enfrentar al 
pueblo bueno y sabio; no a la delincuencia organizada. Ahí 
están las evidencias.

-----------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
pasaporteinformativo.mx, entresemana.mx, metropolihoy.
com, gustavorenteria.mx, latitudmegalopolis.com
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EspecialEspecialESPECIAL

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el titular de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (SEDENA), 

Luis Cresencio Sandoval González, 
pusieron en marcha el proyecto 
de construcción del Gran Parque 
La Plancha, obra que se da luego 
de constantes gestiones ante la 
Federación y se convertirá en un 
pulmón verde, así como en nuevo 
atractivo para el disfrute de las 
familias yucatecas y la llegada de 
más turistas.

Desde el patio central de la ex 
estación de ferrocarriles de esta 
ciudad, Vila Dosal y Sandoval 
González encabezaron el inicio a la 
edificación de este proyecto que, 
con una inversión de más de 1,300 
millones de pesos, impulsará el 
desarrollo económico y turístico de 
la entidad, el cual contará en sus más 
de 22 hectáreas de superficie, con un 
gran abanico de atractivos y áreas 
para la sana convivencia y recreación 
de locales y quienes visiten Yucatán.
 

Especial  / La Revista 

MEGA PROYECTO
Autoridades federales y estatales dan banderazo 
a la construcción de El Gran Parque La Plancha

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 

DOSAL Y EL TITULAR 
DE LA SECRETARÍA 

DE LA DEFENSA 
NACIONAL (SEDENA), 

LUIS CRESENCIO 
SANDOVAL GONZÁLEZ, 
PUSIERON EN MARCHA 

EL PROYECTO DE 
CONSTRUCCIÓN DEL 

GRAN PARQUE LA 
PLANCHA,
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El Gran Parque La Plancha contará con:

- Áreas verdes, 8 áreas de juegos 
infantiles, andador techado en todo 
el parque, un lago artificial con más 
de 13 mil metros cuadrados y un 
malecón.

- Mercado gastronómico, parque de 
mascotas, skatepark, gimnasio al aire 
libre, zonas deportivas y ciclopista.

- Contará con el Museo de la Luz, el 
Museo del Ferrocarril y un anfiteatro 
con capacidad para 10 mil personas.

- Estación del Ie-tram, que 
transportará a pasajeros que lleguen 
del Tren Maya a Teya hasta el centro 
de la ciudad.

Al presentar el proyecto, el Gobernador 
afirmó que es un día importante para los 
yucatecos porque, con el inicio de este 
proyecto, se demuestra que, trabajando 
en equipo, con diálogo y la disposición 
de los 3 órdenes de Gobierno se pueden 
hacer grandes cosas por la gente.

Vila Dosal externó su agradecimiento 
al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el Secretario de la Defensa 
Nacional por la voluntad que siempre 
han mostrado para trabajar en 
coordinación con Yucatán. “Han sido 
varios años de esfuerzo, diálogo y de 
ponernos de acuerdo, pero no hubiera 

podido ser posible sin la disposición del 
Gobierno encabezado por el Presidente, 
con quien siempre hemos trabajado en 
equipo”, afirmó.

Ante el Comandante de la X Región 
Militar, General de División Homero 
Mendoza Ruiz, Vila Dosal recordó que, 
tras años en desuso, este espacio se 
convirtió en un basurero público, pues 
al ser un terreno abandonado, las 
personas depositaban ahí su basura, 
así como sus cacharros, además de 
que se convirtió en un lugar propenso a 
incendios al haber ramas secas y basura 
acumulada en el terreno.

Este proyecto es producto de las 
gestiones del Gobernador, ya que 
originalmente dicha área se daría al 
Ejército para que se construyeran 
viviendas y el nuevo cuartel de la 
Guardia Nacional, por lo que Vila Dosal 
gestionó ante el López Obrador y luego 
en un encuentro con Sandoval González, 
que dicho espacio de la capital yucateca 
se destinara para un parque público en 
esta zona.

Entre los beneficios de este proyecto se 
encuentra que se convertirá en pulmón 
verde en la ciudad, con especies de 
árboles y plantas endémicas por todos 
sus alrededores, mejorará la calidad 
de vida de la gente por las nuevas 
actividades, el comercio y los empleos 
que generará la obra, se crearán 

EL GRAN PARQUE LA 
PLANCHA CONTARÁ EN SUS 

MÁS DE 22 HECTÁREAS DE 
SUPERFICIE, CON UN GRAN 

ABANICO DE ATRACTIVOS 
Y ÁREAS PARA LA SANA 

CONVIVENCIA Y RECREACIÓN 
DE LOCALES Y QUIENES 

VISITEN YUCATÁN.
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más fuentes de empleo, ya que se reactivará giros 
inmobiliarios, oficinas, el comercio, actividades culturales 
y de recreación.

También, se dará mejor uso a una zona con mucha 
historia, haciéndola parte de nuestro presente y futuro, 
será un nuevo espacio de convivencia donde las familias 
yucatecas disfrutarán de amplias actividades deportivas, 
recreativas, culturales y educativa e incrementará el 
número de visitantes de la zona y se aprovechará la 
oferta hotelera existente de más de 59 hoteles.

Al brindar detalles, se explicó que el Gran parque La 
Plancha se divide en 4 secciones, de las cuales, la primera 
albergará el gimnasio al aire libre, las concesiones vagones 
y la casa de máquinas; en la segunda, se encontrarán los 
juegos infantiles, una fuente interactiva y los comedores; 
en la tercera, estará el acceso, el espejo de agua, un skate 
park, un pet park y un mercado gastronómico y en el 
cuarto, se ubicará el anfiteatro, juegos infantiles y un gran 
lago. Todas ellas con ciclopista, andadores y módulos de 
baños y estacionamiento.

También se dio a conocer que las viviendas que actualmente 
se encuentran en esta superficie, se van a reubicar a una 
zona lateral, para ello se construirán viviendas de 220 
metros cuadrados, con 3 habitaciones, 2 baños y piezas 
adicionales. Ante esta situación, el Gobernador agradeció 
a los vecinos por su apoyo y disposición en este proyecto.  

Posteriormente, Vila Dosal y el titular de la Sedena 
realizaron un recorrido por el terreno donde se 
encontrarán las áreas principales de este nuevo atractivo 
donde se ubicarán el anfiteatro, un lago, el mercado 
gastronómico, la concesión de vagones, el Museo del 
ferrocarril, la fuente, así como el lugar donde se ubicarán 
las nuevas las casas habitación.

OPINIÓN ESPECIAL 

ESTE PROYECTO SE CONVERTIRÁ EN 
UN PULMÓN VERDE EN LA CIUDAD, 
CON ESPECIES DE ÁRBOLES Y PLANTAS 
ENDÉMICAS.

ESTE PROYECTO 
QUE SE 
CONSTRUIRÁ 
CON UNA 
INVERSIÓN DE 
MÁS DE 1,300 
MILLONES 
DE PESOS, 
IMPULSARÁ EL 
DESARROLLO 
ECONÓMICO Y 
TURÍSTICO DE LA 
ENTIDAD.
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Ante la falta de mayoría calificada para 
avalar reformas constitucionales, 
Morena y sus aliados devolvieron 

a comisiones el dictamen de reformas 
al artículo 5º transitorio del decreto 
constitucional para ampliar hasta 2028 el 
uso de las Fuerzas Armadas en tareas de 
seguridad pública.

De último momento la mayoría de 
los senadores tomó esa decisión tras 
evaluar que perderían, al no alcanzar las 
dos terceras partes de los votos de los 
presentes.

Morena y aliados rechazaron con su 
mayoría una moción suspensiva planteada 
por Acción Nacional (PAN) para dar paso a 
un parlamento abierto el escenario.

Con 61 votos en contra, de Morena, Partido 
del Trabajo (PT), Verde (PVEM), Encuentro 
Social (PES), se rechazó esa posibilidad 
y sólo 38 opositores respaldaron la 
suspensión del debate.

Casi cuatro horas después la situación 
cambió y en dos oficios, el bloque 
oficialista pidió suspender la discusión 
y devolver el dictamen a las Comisiones 
Unidas de Puntos Constitucionales y de 
Estudios Legislativos, Segunda, lo que 
fue autorizado de manera ilegal, según la 
oposición.

Antes, y ante el inminente rechazo a la 
reforma sobre la Guardia Nacional en el 
Senado de la República, Morena propuso 
posponer el debate.

El coordinador de la bancada de Morena, 
Ricardo Monreal, propuso en tribuna 
atender peticiones de senadores, y “se dé 
más tiempo al análisis y a la discusión del 
dictamen”.

El morenista planteó que la iniciativa 
regresara a comisiones para que 
haya mayor discusión al respecto. Las 
bancadas de oposición subieron a tribuna 
a rechazar la propuesta.

OPINIÓN ESPECIAL 

Lo que pasa es que no les dan los votos, advirtió Damián Zepeda, del PAN. Es 
inaceptable aplazar, agregó.

El PRI, bajo presiones por su voto entorno al dictamen de las Fuerzas 
Armadas Xóchitl Gálvez, también del PAN, rebatió: “quieren posponer el 
debate porque no les alcanzan los votos, y quieren convencer a más, por 
eso queremos el debate hoy“.

Claudia Ruiz Massieu, del PRI, reprochó a Morena constantes incumplimientos. 
“No hay confianza, una y otra vez han traicionado su palabra”, dijo.

Desde el primer día, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
insistido en militarizar, nunca quiso cuerpos civiles de seguridad, aseguró el 
coordinador del Grupo Plural, Emilio Álvarez Icaza.

“¡Claro que nos llamamos traicionados! Lo que quieren es seguir en un 
proceso de extorsión política, no traen los votos y por eso se quiere detener. 
Votemos esto y abramos un proceso de análisis“, expresó. El presidente, 
añadió, “se acerca más a Santa Anna que a Benito Juárez”.

Las modificaciones

De acuerdo con la minuta remitida al Senado por la Cámara de Diputados, 
misma que aprobó el pasado martes hacer las modificaciones –a iniciativa 
de la diputada Yolanda de la Torre, del PRI- se propone extender el periodo 

Especial / La Revista 

Dictamen de la GN regresa 
a comisiones en el Senado

EL RECHAZO A LA REFORMA EXPRESADO POR EL BLOQUE DE 
CONTENCIÓN OBLIGÓ A MORENA Y ALIADOS A POSPONER LA 

VOTACIÓN. QUIEREN “COMPRAR, COOPTAR, CHANTAJEAR, 
QUITAR CANDIDATURAS”, ACUSA OPOSICIÓN.
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que hoy es de 5 años a “nueve años”, es decir hasta marzo 
de 2028, si se considera que el decreto constitucional data 
de marzo de 2019.

Se le propone agregar que “dicha participación deberá tener 
un enfoque de respeto a los derechos humanos, así como 
a los derechos de los pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanos”.

Como supuestas medidas de control, además del informe ya 
establecido en el segundo párrafo del decreto hoy vigente, 
la colegisladora acordó proponer al Senado dos párrafos 
que dicen “con independencia de lo anterior, se integrará 
una comisión conformada por diputados y senadores para 
dar seguimiento al cumplimiento del presente artículo”.

El último párrafo propuesto indica que “para tal fin, el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública deberá rendir un 
informe cada periodo ordinario de sesiones en el que dé 
cuenta del avance en la conformación y capacitación de los 
cuerpos de seguridad civil de estados y municipios”.

AMLO volverá a presentar iniciativa

Por su parte, Andrés Manuel López Obrador, presidente de 
México, dejó en claro que seguirá enviando al Congreso 
iniciativas para mantener a las Fuerzas Armadas en 
labores de seguridad seguridad, hasta que sean aprobadas 
por los legisladores.

López Obrador arremetió contra los senadores de 
oposición por no aprobar la iniciativa priista que permite 
mantener a las Fuerzas Armadas en las calles hasta el año 
2028, sobre todo contra los legisladores del tricolor Miguel 
Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu.

“No cabe duda que la doctrina del conservadurismo es la 
hipocresía. Ayer por ejemplo, todos los legisladores del PAN 
opuestos a que constitucionalmente puedan ayudarnos en 
labores de seguridad pública las Fuerzas Armadas, cuando 
ellos sin fundamento constitucional, porque estaba 
prohibido por la Constitución hacían esto”, dijo.

“No solo son los panistas, también algunos del PRI, el que 
fue secretario de Gobernación con Peña Nieto, (Miguel 
Ángel Osorio) Chong; la sobrina de Carlos Salinas de 
Gortari (Claudia Ruiz Massieu), todo el bloque que siempre 
ha estado en contra nuestra, pero es parte del proceso de 
transformación que se está llevando a cabo”, refirió

“Yo soy partidario de que se presente la iniciativa, y aunque 
no se tenga al mayoría en este caso, dos terceras partes 
porque es reforma constitucional, que pase un periodo y 
voy a volverla a presentar. Mientras yo esté de presidente, 
como tengo la facultad de presentar iniciativas, voy a seguir 
insistiendo, porque no quiero que la Guardia Nacional 
termine como la Policía Federal que estaba bajo el mando 
de gentes como García Luna o como Chong, no quiero eso, 
porque esa policía Federal se pudrió”, puntualizó.

El Pleno del Senado de la República retiró el dictamen de 
reforma para mantener hasta 2028 a las Fuerzas Armadas 
en tareas de seguridad pública.

Con ello, la minuta se devuelve a las comisiones unidas 
de Puntos Constitucionales y de Estudios Legislativos 
Segunda.
Inicialmente, el líder de la bancada de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, propuso suspender la discusión de la 
reforma debido a la falta de consenso. Posteriormente, se 
presentaron dos solicitudes de retiro de la minuta.

El mandatario mexicano reconoció que el Gobierno quiere 
contar con el apoyo de las Fuerzas Armadas, además de 
que reconoció la dificultad para formar la Guardia Nacional.

“Nos está costando mucho la formación de la Guardia 
Nacional o que se está haciendo un trabajo profesional 
y porque queremos seguir contado con el apoyo de las 
Secretarías de Marina y de la Defensa, desde luego sin 
violar los derechos humanos. En el tiempo que llevamos 
no hay las quejas ni las recomendaciones or violaciones de 
derechos humanos que hubo en los Gobiernos anteriores 
porque no somos iguales.

LA OPOSICIÓN FESTEJÓ QUE LOGRÓ DETENER EL 
AVANCE DE LA REFORMA A LA GUARDIA NACIONAL.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, PRESIDENTE 
DE MÉXICO, ANTICIPÓ QUE SEGUIRÁ ENVIANDO AL 

CONGRESO INICIATIVAS PARA MANTENER A LAS 
FUERZAS ARMADAS EN LABORES DE SEGURIDAD.
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En el marco de la inauguración de la LXII Asamblea 
de Gobernadores del Banco Centroamericano de 
Integración Económica (BCIE), que reúne en Mérida a 

representantes de El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa 
Rica, República Dominicana, Argentina, España y Taiwán, 
entre otros países socios, la Secretaria de Administración 
y Finanzas, Olga Rosas Moya, destacó los avances que ha 
logrado Yucatán en materia económica y social.

La funcionaria afirmó que, a pesar de todas las adversidades 
que le ha tocado enfrentar, como la pandemia, el panorama 
económico mundial y la crisis climática, Yucatán avanza 
con paso firme hacia la reactivación económica, atrayendo 
inversiones y generando empleos, así como impulsando los 
diversos sectores productivos y atendiendo especialmente 
a las familias más vulnerables de la entidad.

“Con la honrosa representación del gobernador de 
Yucatán, Lic. Mauricio Vila Dosal, me permito extenderles 
un afectuoso saludo y darles la más cordial bienvenida a 
México y a Yucatán. Bienvenidos a esta maravillosa tierra, 
cuna de la extraordinaria civilización maya, una milenaria 
cultura que nos une con nuestros países hermanos 
de Mesoamérica”, expresó, al darle la bienvenida a los 
participantes en el Centro Internacional de Congresos.

“Es un honor para Yucatán ser sede de esta Asamblea del 
BCIE, ya que Yucatán comparte la visión y los objetivos 
de este organismo, como son el de impulsar proyectos 
que ayuden a reducir la pobreza y la desigualdad y a ser 
un referente en el desarrollo sustentable que procure el 
bienestar de la sociedad”, subrayó la maestra Rosas Moya.

La funcionaria compartió el presidium con sus anfitriones, 
el Dr. Dante Mossi Reyes, Presidente Ejecutivo del Banco 
Centroamericano de Integración Económica; el Lic. 

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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Yucatán destaca en la LXII Asamblea de 
Gobernadores del Banco Centroamericano

de Integración Económica

PRESIDIUM DE LA ASAMBLEA DEL BCIE QUE 
SE LLEVA A CABO EN MÉRIDA, EN LA IMAGEN: 
JOSÉ ALEJANDRO ZELAYA, PRESIDENTE DE LA 
ASAMBLEA; OLGA ROSAS MOYA, SECRETARIA DE 
ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DEL GOBIERNO 
DEL ESTADO; GABRIEL YORIO GONZÁLEZ, 
SUBSECRETARIO DE LA SHCP, Y DANTE MOSSI 
REYES, PRESIDENTE EJECUTIVO DEL BANCO 
CENTROAMERICANO DE INTEGRACIÓN 
ECONÓMICA.
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José Alejandro Zelaya, Presidente de la Asamblea de 
Gobernadores y Ministro de Hacienda de El Salvador, 
y el Lic. Gabriel Yorio González, Subsecretario de la 
Secretaria de Hacienda y Crédito Público del Gobierno 
Federal y Gobernador suplente por México ante el Banco 
Centroamericano de Integración Económica, entre otros 
funcionarios.

“La riqueza de Yucatán está en su calidad de vida. Es el 
estado más seguro del país, goza de paz social, certeza 
jurídica, una ubicación geográfica privilegiada y es una 
entidad donde la cultura, las tradiciones y el sentido de 
identidad siguen arraigadas. Estas características hacen 
a nuestro estado un polo atractivo para la inversión”, 
continuó la Secretaria de Administración y Finanzas.

“Gracias a la visión y decisión del gobernador Vila 
Dosal, quien se ha empeñado en promover las ventajas 
competitivas de Yucatán en diversos países, hoy nuestro 
estado cuenta con un paquete de más de 240 proyectos 
de inversión que representan una derrama de 108 mil 
millones de pesos”, destacó.

“Les comparto que al cierre del primer semestre de 
este año, Yucatán registró un incremento del 1,331.7% 
en Inversión Extranjera Directa, según datos de la 
Secretaría de Economía. Eso nos colocó en el primer 
lugar con mayor crecimiento en este rubro en el país.
“Asimismo, este flujo de inversión y la actividad económica 
en general, ha propiciado que Yucatán registre un máximo 
histórico en generación de empleos, al alcanzar la cantidad 
de 405 mil 906 trabajadores asegurados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), esto al cierre de agosto 
pasado. Somos el sexto lugar con mayor crecimiento en la 
generación de fuentes de trabajo en México.

“Otro de los motores que mueve la economía de Yucatán es 
el turismo. A pesar que fue la actividad más golpeada por 
la pandemia, hoy, gracias a la labor de promoción  nacional 
e internacional y a una estrategia bien definida para 
aprovechar los diversos atractivos del estado, el turismo 
registra muy buenos niveles de recuperación.

En su mensaje, la maestra Rosas Moya habló también de 
los niveles de crecimiento que registra Yucatán, superiores 
a la media nacional; la generación de energías limpias, los 
proyectos del Tren Maya, el IE-Tram y el del Gran Parque La 
Plancha, y destacó la excelente relación institucional y la 
coordinación que existe entre el gobernador Vila Dosal y el 
presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Así como el Banco Centroamericano de Integración 
Económica procura el bienestar social, el gobierno del 
estado enfoca sus esfuerzos a esa misma tarea, priorizando 
la inversión en seguridad, salud, educación, reactivación 
económica y atención a grupos vulnerables, en un trabajo 
coordinado entre gobierno y sociedad, lo que nos permite 
seguir juntos transformando Yucatán”, afirmó la maestra 
Rosas Moya, ante los aplausos de los asambleístas.

LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, OLGA 
ROSAS MOYA, DESTACÓ LOS AVANCES QUE HA LOGRADO 

YUCATÁN EN MATERIA ECONÓMICA Y SOCIAL.

ASPECTOS DE LA ASAMBLEA DE GOBERNADORES DEL BCEI, EN EL QUE PARTICIPAN 
REPRESENTANTES DE EL SALVADOR, HONDURAS, NICARAGUA, COSTA RICA, REPÚBLICA

 DOMINICANA, ARGENTINA, ESPAÑA Y TAIWÁN, ENTRE OTROS PAÍSES SOCIOS.
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EL DIP. VÍCTOR 
HUGO LOZANO 
POVEDA LLEGA A 
SU PRIMER AÑO 
DE GESTIÓN POR 
EL IV DISTRITO 
REFRENDANDO 
SU CERCANÍA CON 
LOS CIUDADANOS 
Y ENTREGANDO 
BUENOS 
RESULTADOS.

”EN CAMPAÑA 
OFRECIMOS NO 
SOLO REGRESAR 
AL DISTRITO, SINO 
PROFESIONALIZAR 
EL TRABAJO 
LEGISLATIVO 
Y DIGNIFICAR 
LA FIGURA DEL 
DIPUTADO, 
OBJETIVOS 
QUE ESTAMOS 
CUMPLIENDO”

Respondiendo a la confianza de los yucatecos y 
en particular de los meridanos que lo eligieron, 
el diputado Víctor Hugo Lozano Poveda llega 

a su primer año de gestión con apretada agenda de 
actividades que realiza desde el Congreso del Estado, su 
Casa de Enlace y sus recorridos por el IV Distrito, donde 
refrenda su cercanía con los ciudadanos y cumple con 
entregar resultados.

Con ese ritmo de trabajo en tres frentes, el presidente de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso 
se dispone a presentar su Primer Informe de Actividades 
Legislativas el próximo miércoles 28 de septiembre, en 
el que rendirá cuentas de frente a sus electores y a la 
sociedad yucateca en su conjunto.

A lo largo de este primer año, tal como lo ofreció en 
campaña, el coordinador de la fracción legislativa de 
Acción Nacional ha regresado y estrechado su relación 
con los vecinos del IV Distrito, recorriendo colonias y 
comisarías, escuchando sus inquietudes, organizando 
eventos y realizando labores de gestión, de ahí que se le 
considere un diputado cercano a la gente.

“La labor que realizamos en el Congreso del Estado es 
fundamental para impulsar el desarrollo económico, 
político y social de Yucatán, pero mantener el contacto con 
los ciudadanos es algo que hago por convicción, porque 
finalmente nos debemos a ellos, a esa confianza que 
depositaron en nosotros y a la cual estamos obligados a 
responder”, afirma Lozano Poveda.

“En campaña ofrecimos no solo regresar al Distrito, sino 
profesionalizar el trabajo legislativo y dignificar la figura 
del diputado, objetivos que estamos cumpliendo con 
diálogo y acuerdos, anteponiendo nuestras coincidencias 
por encima de nuestras diferencias y encontrando 
siempre vías de solución en beneficio de los yucatecos”, 
destaca el líder del Congreso.

En el arranque del plazo que fija la ley, rumbo a su Primer 
Informe, el legislador panista realizó el miércoles por la 
mañana un volanteo en varios puntos del IV Distrito para 
agradecer a los ciudadanos la confianza que depositaron 
en él, entregar trípticos con resultados de su trabajo y 
ponerse a su disposición en lo que resta de su gestión al 
frente del Congreso del Estado.

Por la tarde, acompañados de sus colaboradores y 
simpatizantes, Lozano Poveda realizó también una 
caminata por colonias de su Distrito, donde estrechó 
decenas de manos de los vecinos, escuchó sus inquietudes 
y ofreció gestionar los reportes que le plantearon, 
manteniendo esa cercanía que lo ha caracterizado en su 
desempeño como político y legislador.

Especial / La Revista 

Víctor Hugo Lozano: 
Un diputado cercano y de resultados 

CONGRESO  
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LA DIPUTADA KARLA 
FRANCO EXPLICÓ QUE 
ESTE RECONOCIMIENTO 
GENERARÁ CONDICIONES 
DE DIGNIDAD PARA LAS 
PERSONAS QUE VIVEN 
DE LA PRODUCCIÓN 
ARTESANAL EN YUCATÁN.

Mérida, Yucatán, 21 de septiembre 
de 2022.- La diputada del PRI, Karla 
Franco Blanco, presentó una reforma 
para que los derechos de las artesanas 
y los artesanos se reconozcan en 
la Constitución Política de Yucatán 
con el objetivo de visibilizar el valor 
económico y cultural de su actividad, 
así como para fomentar su desarrollo 
como un sector primordial que 
tiene que ser potencializado por las 
autoridades. 

Desde la Tribuna del Congreso del 
Estado, la legisladora explicó que el 
crecimiento en la llegada de turistas 
de la entidad no sólo se debe a que 
buscan visitar las zonas arqueológicas, 
sino también para adquirir productos 
artesanales hechos por manos 
yucatecas que emulan con gran valía la 
herencia milenaria y raíces originarias 
mayas.

Pero en el año 2021, con la extinción de 
la Casa de las Artesanías de Yucatán, 
todo lo relacionado a la política pública 
en materia artesanal fue transferido al 
Instituto Yucateco de Emprendedores, 
lo que ha dispersado las directrices 
y estrategias para esta actividad, 
dificultando su aplicación. 

Es por ello, recalcó Karla Franco,  que 
esta reforma se asume impostergable 
para que mujeres y hombres 
artesanos cuenten con mandatos 
constitucionales que reconozcan 
plenamente sus derechos económicos, 
situando su noble actividad dentro 
del máximo orden jerárquico local y 

se reconozca su importancia cultural, 
además de su cuidado, rescate y en 
la previsión de créditos sociales y 
capacitación.  

“Este reconocimiento de carácter 
económico social habrá de ser 
impulsado y acrecentado en 
condiciones de dignidad para las 
personas que viven de su producción. 
Asimismo, se hace posible que todo lo 
relacionado a la actividad artesanal, 
admirada por el mundo entero, se 
prevea como parte de las obligaciones 
estatales que converjan en acciones 
eficaces en pro de mejores condiciones 
de vida en quienes tienen en esta 
loable labor el sustento de su familia. 
Es justo darles un lugar específico y 
valioso en nuestro acontecer social y 
jurídico”, recalcó. 

La diputada, quien preside la Comisión 
de Desarrollo Económico y Fomento 
al Empleo en el Congreso, abundó 
que su iniciativa abrirá un abanico de 
oportunidades en el sector artesanal 
para todas aquellas mujeres y hombres 
talentosos que dedican su tiempo, 
esfuerzo y creatividad en dicho sector.

“Es momento de generar acciones 
legislativas en aras de la progresividad 
que refuercen el acceso de las 
personas a sus derechos sociales y 
económicos de manera incluyente.  Sin 
duda alguna, esta reforma marcará un 
antes y un después en el crecimiento, 
protección y rescate institucional de 
las miles de actividades artesanales 
con las que cuenta Yucatán”, finalizó.

OPINIÓN CONGRESO 
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PRI propone que derechos de artesanos
sean reconocidos en la Constitución 
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Ante el panorama de recuperación 
económica, de las actividades 
sociales y de construcción de 

acuerdos políticos en beneficio de la 
sociedad, el Alcalde Renán Barrera Concha 
convocó a todas y todos los ciudadanos 
a permanecer unidos como mexicanos y 
procurar una Patria ordenada y generosa, 
que nos permita sacar adelante a nuestro 
país.

En la Sesión Solemne de Cabildo que se 
celebró en el Auditorio Dr. Silvio Zavala 
Vallado del Centro Cultural Olimpo, con 
motivo de la celebración del 212 aniversario 
del inicio de la Independencia de México, 
el Presidente Municipal exhortó a las y 
los ciudadanos a comprometerse con los 
valores sociales y patrios para construir 
una sociedad basada en el bien común.

 “La Patria, amigos, se forja a diario haciendo 
ciudadanía, estando comprometidos 
como mexicanos, hijos de una sola tierra, 
buscando acuerdos y consensos que miren 
más allá de nuestras propias diferencias, 
sustentados en las máximas del bien común 
y la generosidad solidaria”, pronunció.

Acompañado de representantes de los 
tres poderes, sociedad civil, diputadas 
y diputados federales, locales, así como 
de regidoras, regidores y funcionarios 
municipales, el Concejal alentó a la 
sociedad meridana a continuar siendo 
ejemplo de cómo debe ser una sociedad 
participativa que lucha y vence obstáculos 
para alcanzar el futuro que quiere para las 
nuevas generaciones de ciudadanos.

“Conmemorar el inicio de nuestra gesta de 
independencia no debe quedarse solamente 
en enmarcar la fecha y enumerar los hechos 
del pasado, sino sentir que nos invade en 
cada poro de la piel los sonoros versos de 
la “Suave Patria” que logró plasmar el poeta 
zacatecano Ramón López Velarde”, expuso.

En ese contexto, también recordó las 
diferencias procesuales de Yucatán que 
generó su propia lucha independentista, 
al mando de los San Juanistas, quienes 
optaron por la lucha cívica y política antes 

OPINIÓN MERIDA 

que la militar, subrayando desde esa época la vocación civilista y de nuestra 
Mérida y nuestro Yucatán.

En la Sesión Solemne que tuvo como oradora huésped a la Dra. Dulce 
María Sauri Riancho, el Presidente Municipal enfatizó que esta fecha, al 
igual que en el pasado debe impulsarnos a seguir construyendo la historia 
de nuestro país exigiendo mayores niveles de bienestar y seguridad para 
todos y todas.

“La Patria se construye de buena fe, con responsabilidades genuinas, con el 
vínculo y concordancia entre el decir y el hacer. Con la alta responsabilidad de 
mantener firmes nuestros ideales y principios descartando incongruencias 
que solo generan vacilaciones”, enfatizó.

Remarcó que al igual que en el Siglo XIX, hoy nuestro país enfrenta grandes 
desafíos, siendo uno de ellos la polarización de la sociedad, la falta de un 

Especial / La Revista 

Convocan a la sociedad a mantener la  
unidad para continuar construyendo 

una mejor Mérida

EN LA SESIÓN SOLEMNE DE CABILDO, CON MOTIVO DE 
LA CELEBRACIÓN DEL 212 ANIVERSARIO DEL INICIO DE LA 
INDEPENDENCIA DE MÉXICO, EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
EXHORTÓ A LOS CIUDADANOS A COMPROMETERSE CON 
LOS VALORES SOCIALES Y PATRIOS PARA CONSTRUIR 
UNA SOCIEDAD BASADA EN EL BIEN COMÚN.
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proyecto común de nación 
y la amenaza latente de 
quienes desean imponer 
su visión como la única 
forma válida de interpretar 
la realidad, descalificando 
otras versiones de ella.

Recordó que recientemente 
estuvo en el Congreso de 
la Unión, externando la 
demanda de más de 20 
alcaldesas y alcaldes de 
ciudades capitales, donde 
planteó la necesidad de 
otorgar mayores recursos 
a las ciudades capitales 
para que se puedan atender 
temas prioritarios como la 
salud, la educación pública, 
los derechos humanos, el 
trabajo legislativo y los 
problemas de seguridad 
que deben ser atacados con 
el concurso y colaboración 
de todos los órdenes de 
gobierno. 

El Alcalde reiteró que México requiere de liderazgos genuinos 
que no se cansen de invocar a la unidad, a la participación 
ciudadana, que más que propiciar enfrentamientos, respondan 
a los desafíos que demandan millones de mexicanos.

Desde este Ayuntamiento, afirmó, hemos convocado a la 
unidad de los meridanos y yucatecos, sí a esos mexicanos 
que haciendo a un lado improvisaciones y actuando en 
consecuencia, han hecho que Mérida continúe siendo una 
ciudad referente en todo México con armonía, concurrencia 
que otorga certeza a las necesidades de sus ciudadanos.

“Los grandes desafíos se superan con el concurso de 
todos y todas; ¡como siempre digo, no hay política pública 
suficientemente eficaz y suficientemente presupuestada que 
pueda suplir la voluntad de miles de ciudadanos poniendo 
de su parte en las tareas colectivas! ¡Todos necesitamos de 
todas y todos en esta patria generosa!” abundó. 

En su intervención, la oradora huésped, Dulce María Sauri, 
destacó la importancia y el papel fundamental que el 
Ayuntamiento de Mérida tuvo en los acontecimientos del 
año 1821 cuando Yucatán logró su independencia del dominio 
español y su posterior incorporación a México, basado 
únicamente en el respeto a la diversidad, el dialogo y la 
democracia.

En su reseña, la primera gobernadora de Yucatán, destacó 
que la unidad de quienes integraron el Cabildo meridano fue 
el arma más poderosa para que mediante la participación 
ciudadana, Yucatán lograra su autonomía y alcanzar una 
prosperidad sólida y la paz que desde siempre ha distinguido 
a la ciudad a nivel nacional e internacional.

“En esta misma sede hace 201 años, el 15 de septiembre se 
reunió el Cabildo para tomar la decisión de declarar a Yucatán 
independiente de la corona española, una vez adoptada, dos 

enviados viajaron a la ciudad 
de México para ponerlo en 
conocimiento de Iturbide”, 
rememoró. 

Asimismo, destacó que 
gracias al compromiso 
y el trabajo de las y los 
yucatecos, Mérida sigue 
destacando como una ciudad 
democrática, innovadora y 
con una notable calidad de 
vida.

En su mensaje, Barrera 
Concha mencionó que 
desde el Cabildo, mujeres 
y hombres demuestran el 
compromiso que tienen 
como representantes de 
los meridanos, al asumir 
decisiones compartidas para 
continuar contribuyendo al 
progreso de una Mérida con 
soluciones funcionales.

Recalcó que tras dos años 
de una pandemia que nos han hecho reflexionar sobre la 
fragilidad de nuestra propia vida y la de nuestras instituciones, 
la historia nos llama nuevamente a mirarnos en su reflejo y 
darnos cuenta que, ante la incertidumbre, vale la pena creer y 
luchar en un futuro mejor.

“Allí están los verdaderos protagonistas de México: maestros 
responsables, médicos comprometidos con en valor de la 
vida, los campesinos que labran la tierra que nos alimenta, 
los policías y soldados que anteponen sus vidas para 
protegernos”, añadió.

“Como ellos, existen más quienes aman y se entregan por este 
país donde mueres y hombres dan lo mejor de sí con voluntad 
y esfuerzo desde que despunta el sol, hasta caer la noche. 
¡Gracias a todos por hacer patria todos los días!”, puntualizó.

Como marca el protocolo, al inicio de la Sesión Solemne 
se realizaron los honores correspondientes al lábaro 
patrio. La reseña con motivo del aniversario del inicio de la 
Independencia, estuvo a cargo de la regidora Gloria Karely 
Valle Ricalde y la presentación de la oradora huésped la hizo 
la síndica municipal, Diana Canto Moreno.

En representación del gobernador Mauricio Vila Dosal, 
asistió la secretaria de Gobierno, María Fritz Sierra; también 
asistieron, Víctor Hugo Lozano Poveda, presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso del 
Estado; Mario Alberto Castro Alcocer, presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado 
de Yucatán.

Asimismo, se contó con la presencia de Diana Castillo 
Laviada, presidenta del DIF Municipal, ex alcaldesas y ex 
alcaldes de Mérida, representantes de partidos políticos, 
cámaras empresariales, colegios de profesionales, cuerpos 
consulares, sindicatos y organizaciones no gubernamentales.

LA SESIÓN SOLEMNE TUVO COMO ORADORA 
HUÉSPED A LA DRA. DULCE MARÍA SAURI RIANCHO, 

PRIMERA GOBERNADORA DE YUCATÁN.
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El cubrebocas en 
Yucatán será voluntario

Ante la reducción en el número de contagios y 
fallecimientos por Coronavirus, resultado del trabajo 
en equipo que sociedad y Gobierno han realizado en 

Yucatán, la Secretaría de Salud del estado (SSY) informó 
que, a partir del próximo lunes 26 de septiembre, el uso de 
cubrebocas será voluntario, con excepción de hospitales, 
centros de salud y unidades médicas, donde continuará 
siendo obligatorio; además de que se dejará de emitir 
el Semáforo Epidemiológico Estatal, que se encuentra 
en color verde, y las cifras sobre el comportamiento del 
COVID-19 se actualizarán quincenalmente en la página 
electrónica de la dependencia estatal.

Durante una reunión del Comité de Expertos, integrado 
por los mejores especialistas yucatecos en salud pública 
y privada, y el titular de la SSY, Mauricio Sauri Vivas, 
se reportó que, actualmente, el estado presenta datos 
favorables para dar un paso más a la reactivación total, 
por lo que se determinó que el uso del cubrebocas sea 
voluntario, excepto en los lugares antes mencionados, 
donde continuará siendo obligatorio.

Cabe recordar que desde el pasado 12 de mayo se dispuso 
en el estado el uso voluntario del cubrebocas en espacios 
abiertos, exceptuando los lugares cerrados, así como 
en el transporte público y también el retiro de los filtros 

sanitarios a la entrada de cada lugar y solo se mantienen 
al ingresar a las escuelas.

Sin embargo, se recomienda, a manera de prevención, 
continuar con esta medida en personas adultas mayores, 
con comorbilidades que ponen en riesgo su salud o 
síntomas de alguna enfermedad respiratoria.

No obstante, los significativos avances frente al 
Coronavirus, el Comité de Expertos y el funcionario estatal 
reiteraron el llamado a la población yucateca a actuar con 
mucha responsabilidad y mantener los hábitos sanitarios 
básicos, ya que, de registrarse algún repunte importante 
en los casos, se podría retomar algunas medidas para 
proteger la salud de los yucatecos.

Asimismo, se informó que las cifras del comportamiento 
del COVID-19 en el estado se actualizarán, a partir del lunes 
26 de septiembre, quincenalmente en la página electrónica 
de la SSY, https://salud.yucatan.gob.mx/

De igual forma, se recordó que quienes no han recibido su 
vacuna o refuerzo, se les invita a su aplicación y sumarse 
a la protección de su salud, la de su familia y las demás 
personas.

A PARTIR DEL 
PRÓXIMO LUNES 26 
DE SEPTIEMBRE, EL 
USO DEL CUBREBOCAS 
SERÁ VOLUNTARIO EN 
YUCATÁN, A EXCEPCIÓN 
DE HOSPITALES, 
CENTROS DE SALUD Y 
UNIDADES MÉDICAS.
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Para tal efecto, se han 
habilitado módulos 
permanentes de vacunación 
en 10 municipios: Mérida, 
Umán, Kanasín, Progreso, 
Tekax, Ticul, Valladolid, 
Izamal, Motul y Tizimín. Para 
acceder a este servicio, se 
puede acudir de lunes a 
viernes, entre las 8:00 y 18:00 
horas.

Salud mental de Yucatán

Por otra parte, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal presentó 
la estrategia “Juntas y 
juntos por la salud mental 
de Yucatán”, la cual tiene 
como principal objetivo estar 
cerca de la población de una 
manera discreta, respetuosa 
y confidencial para brindar 
apoyo a través de personal 
experto que cuenta con las 
herramientas necesarias 
para recibir acompañamiento 
ante situaciones difíciles o 
crisis emocionales.

Destacó que se habla mucho 
de la seguridad, el crecimiento 
económico, turístico y en 
generación de empleos, pero 
también Yucatán ocupa los 
primeros lugares en casos 
de suicidios, razón por la 
cual hace años se creó esta 
estrategia, pero debido al 
inicio de la pandemia se dejó 
en pausa y los esfuerzos se 
destinaron a otros temas de 
salud, “pero ahora estaremos 
implementando acciones 
para dar atención a este tipo 
de problemáticas”.
 
Nunca sabemos cuándo va a ser un hermano, una 
hermana, un tío, un sobrino o hasta un hijo, así que yo les 
pido que todos pongamos de nuestra parte, utilicemos 
esta estrategia, que cambiemos este paradigma y que 
acabemos con los tabúes. Porque no debe haber una sola 
persona en Yucatán que necesite apoyo emocional, que 
necesite ayuda y que, por falta de información, no pueda 
tenerlo, añadió Vila Dosal.

Los 5 pilares de la estrategia son: 

• Creación de Consejos Municipales y Brigadas de Salud 
Mental, conformados por personal capacitado para acercar 
la salud mental a todos los municipios del estado por 
medio de la prevención, promoción, detección y derivación.

• La aplicación digital “MeMind”, es una plataforma integral 
que brinda orientación especializada, para que de la mano 
de expertos conozcas más sobre tu salud emocional de 
una forma amigable, rápida y sencilla, además de que se 
puede recibir atención y acompañamiento de especialistas 
en todo momento y sin costo alguno. Esto permite la 
detección y contacto de manera anónima y confidencial, 
deriva a los servicios de Salud Mental, en caso de ser 
necesario, y dará seguimiento a los casos.

• Código 100, es un sistema de apoyo dirigido al 
personal de salud para la toma de decisiones clínicas y 
comportamientos suicidas en los hospitales y centros 
de salud para dar atención inmediata y adecuada a toda 
persona con conducta suicida sin un plan de atención o 
seguimiento.

• Capacitación MHGAP, una estrategia de educación 
desarrollada por la World Health Organization (WHO) y 
la OPS/OMS México - PAHO/WHO Mexico, que tiene como 
objetivo capacitar al personal de salud y comunitario en 
la identificación, atención y referencia de personas con 
alteraciones de salud mental y sus causas.

• Continuar con la línea de orientación y apoyo emocional 
800 108 8000, ofreciendo atención psicológica 
especializada las 24 horas del día toda la semana, así 
como atención en lengua maya.

Con estas acciones, trabajando en equipo con personal 
experto, acompañamiento ante situaciones difíciles o 
crisis emocionales, en Yucatán se está transformando el 
sistema de salud al hacer uso de la tecnología para dar 
diagnósticos gratuitos y oportunos de manera discreta, 
respetuosa y confidencial a las familias yucatecas.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL PRESENTÓ 
LA ESTRATEGIA 
“JUNTAS Y JUNTOS 
POR LA SALUD 
MENTAL DE 
YUCATÁN”.
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CAMPECHE

Médicos cubanos llegarán a 
Campeche para trabajar en las 
comunidades más apartadas

Un total de 80 médicos 
especialistas cubanos arribarán 
a la capital campechana como 

parte del programa impulsado por 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, para desplazarse a las 
comunidades marginadas de los 
estados de Campeche, Sonora y Baja 
California.

De acuerdo con la información 
de la sesión de la Mesa para la 
Construcción de la Paz y la Seguridad 
que preside la gobernadora Layda 
Sansores San Román, los 80 médicos 
arribarán vía aérea a la entidad y 
tras el control migratorio, 51 de 
ellos se quedarán en Campeche y 
los restantes continuarán su viaje a 
Sonora y La Paz.

Asimismo, se resaltó que el arribo 
de los 51 especialistas cubanos a la 
entidad es un gesto de colaboración 
y solidaridad y en ningún caso 
una competencia con los médicos 
campechanos, ya que su labor la 
desarrollarán en comunidades 
apartadas donde no se cuenta con 
este servicio para las familias más 
desprotegidas.

De hecho, de acuerdo con datos 
oficiales de la Secretaría de Salud, 
en la entidad se requieren 330 
médicos especialistas y estos 51 que 
prestarán sus servicios durante un 
año ayudarán a reducir ese rezago 
entre la población más vulnerable 
y por ello su llegada es motivo de 
alegría.

La Gobernadora precisó que la 
administración del presidente López 
Obrador lanzó la convocatoria para la 
contratación de médicos especialistas 
mexicanos y por diversos motivos se 
mantiene un rezago, por lo que la 
llegada de los cubanos será benéfica 
para la cobertura sanitaria de las 
familias más necesitadas.

En la reunión participaron el 
secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa 
Ortega; el delegado del Instituto 
Nacional de Migración, Manuel Larios 
Gutiérrez; el secretario ejecutivo del 
Consejo Estatal de Seguridad Pública, 
Javier Herrera Valles, además de 
los representantes de las Fuerzas 
Armadas y de la Guardia Nacional, 
entre otros.

Presentan iniciativa 
de recorte a partidos

Por otra parte, y de acuerdo a como 
marca la ley y como habían anunciado 
en la diputación permanente pasada, 
el Poder Legislativo del Estado 
de Campeche presentó su primer 
informe de labores y antes de 
finalizar y convocar a la diputación 
permanente. El presidente de la Junta 

Especial / La Revista 

UN TOTAL DE 51 MÉDICOS ESPECIALISTAS PROVENIENTES 
DE CUBA, SE QUEDARÁN EN CAMPECHE, QUE EN UN 
GESTO DE SOLIDARIDAD PRESTARÁN SERVICIO DURANTE 
UN AÑO EN LA ENTIDAD, INFORMÓ LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES SAN ROMÁN.
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de Gobierno y Administración del Congreso del Estado 
de Campeche, Alejandro Gómez Cazarín, presentó una 
iniciativa para recortarles 50 por ciento de prerrogativas 
a los partidos políticos en el estado, algo que tendrá un 
ahorro de casi 50 millones de pesos anuales.

“Es increíble que haya un gobierno de ricos en un pueblo 
pobres, esos casi 50 millones de pesos que se ahorrarán 
serán destinado a rubros de urgente disposición, pues 
seguimos luchando contra la miseria que nos dejaron, no 
es suficiente lo hecho hasta el momento, y sé que está 
iniciativa será respaldada por todas las fuerzas políticas 
del estado, por ello me di el atrevimiento de invitarlos a 
todos de manera personal”, agregó el funcionario.

“Vamos a estar siempre cercanos al pueblo de Campeche”, 
afirmó el diputado Alejandro Gómez Cazarín, durante 
el Primer Informe de Actividades de la Sexagésima 
Cuarta Legislatura estatal, que previamente entregó por 
escrito a Aníbal Ostoa Ortega, secretario de Gobierno, en 
representación de la gobernadora Layda Elena Sansores 
San Román, y a Virginia Leticia Lizama Centurión, 
magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia y 
del Consejo de la Judicatura de la Entidad.

Lo anterior, en Sesión Solemne de la Diputación 
Permanente, destacando que “buscamos cumplir con el 
mensaje del pueblo, mensaje de la transformación, de 
construcción, de entender la importancia de todas las 
fuerzas políticas, generamos líneas de actuación para 
avanzar, dialogar, consensar escuchando, y edificar para el 
beneficio de las y los campechanos”.

La iniciativa presentada es para reformar el artículo 99 de 
la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales para 
el Estado de Campeche, que tiene por objetivo disminuir 
en 50 por ciento el financiamiento de los partidos políticos 
de la Entidad, y destinar esa cantidad al mejoramiento del 
sistema de salud, educativo o para apoyar a los que menos 
tienen.

Gómez Cazarín reconoció asimismo el empoderamiento de 
la mujer en los asuntos de la vida pública, ya que la actual 
Legislatura está representada en su mayoría por mujeres, 
pues del total de 35 integrantes, 20 son diputadas, “las 
cuales se han distinguido por su profesionalismo y ardua 
labor”.

Somos -añadió- uno de los Congresos más productivos 
del país. Dentro del periodo que se informa se presentaron 
118 iniciativas, que versaron sobre derechos humanos, 
combate a la corrupción, seguridad, igualdad, no 
discriminación, atención a grupos vulnerables, protección 
al medio ambiente y desarrollo sostenible. Además de 
47 puntos de acuerdo, en los que se abordaron temas 
relativos a la educación, seguridad, salud, bienestar social 
y combate a la corrupción.

Destacó algunas modificaciones a la Ley como las penas 
más severas de seis a 13 años de prisión, y multa de 300 a 
500 Unidades de Medida y Actualización a quien cometa un 
delito de abuso sexual en una niña, niño o adolescente con 
alguna discapacidad o persona que por sus condiciones 
físicas o mentales no tenga la capacidad de comprender 
el significado del hecho, aún con su consentimiento o 
que por cualquier causa no pueda resistirlo o la obligue a 
ejecutarlo en sí o en otra persona.

En materia de protección al medio ambiente y bienestar 
animal, aprobamos que se penalice con prisión y multa 
a quien promueva, difunda o realice actos de maltrato o 
crueldad animal, ya sea en lugares públicos o privados.

En materia educativa realizamos modificaciones 
para remover cualquier obstáculo que impida a los 
campechanos y campechanas el libre ejercicio de su 
derecho a la educación, como lo representa la imposibilidad 
de poder inscribirse en algún plantel educativo porque 
sus documentos personales o académicos se encuentran 
retenidos por falta de pago en alguna institución de 
educación privada. 

EL PRESIDENTE DE LA 
JUNTA DE GOBIERNO 
Y ADMINISTRACIÓN 
DEL CONGRESO 
DE CAMPECHE, 
ALEJANDRO GÓMEZ 
CAZARÍN, PRESENTÓ 
UNA INICIATIVA 
PARA RECORTARLES 
50 POR CIENTO DE 
PRERROGATIVAS 
A LOS PARTIDOS 
POLÍTICOS EN EL 
ESTADO.
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El  gobernador Carlos Joaquín, la 
secretaria de Educación de Quintana 
Roo (SEQ) Ana Isabel Vázquez y el 

presidente municipal de Tulum, Mariano 
Dzul, participaron en la ceremonia de 
inicio de construcción del edificio de la 
Universidad Tecnológica de Tulum.

El gobernador Carlos Joaquín destacó el 
crecimiento acelerado de Tulum, desde 
hace cuatro o cinco años, que hizo notar la 
falta de la apertura y construcción de una 
Universidad, lo que fue lográndose con el 
paso de los años.
Durante esta ceremonia, el titular del 
Ejecutivo puntualizó que al cierre de 
esta administración se logró tener 
prácticamente cuatro mil espacios de 
bachillerato; es decir, mil más que la 
demanda que teníamos. Lo que nos 
permite ofrecer esquemas de bachillerato a 
todas y todos los jóvenes de Quintana Roo, 
pero sobre todo, el problema se deba en 
Tulum que es donde más rezago había.

En su oportunidad, Ana Isabel Vázquez, 
recordó que cuando el gobernador inició su 
mandato, una de las primeras instrucciones 
fue: “Nadie fuera del sistema educativo. Que 
todos sus jóvenes, las chicas, que todos los 
que quisieran estudiar tuvieran un espacio 
en todos los niveles educativos”, siendo el 
municipio de Tulum el que tenía una gran 
deuda, debido a su vertiginoso crecimiento.

Explicó que Tulum cuenta actualmente con 
una matrícula de 11 mil 850 estudiantes, 
mil 877 corresponden a estudiantes de 
preescolar, 5 mil 806 a educación primaria, 
2 mil 788 son de educación secundaria 
y gracias a la preparatoria modular 
se cuenta con una matrícula en nivel 
bachillerato de mil 379 alumnos, 401 de 
ellos está en la preparatoria modular.

A esto se suman 6 escuelas preescolares, 
10 primarias, 3 secundarias, una 
preparatoria y queda un tema pendiente 
para la siguiente administración 
gubernamental de luchar por tener un 
bachillerato más.

La secretaria Ana Isabel Vázquez reconoció 
que, a pesar del evidente avance, hacía falta 
una institución de Educación Superior que 
brindara información científica, académica, 
con educación superior cimentada en 
la ciudadanía y la universidad que más 
se adecua al crecimiento, desarrollo y 
necesidades de Tulum es precisamente la 
Universidad Tecnológica de Tulum.

Acudieron al evento el director general de 
Infraestructura Física Educativa del Estado, 
Abraham Rodríguez, Tarek Mattar, Rector 
de la Universidad Tecnológica de la Riviera 
Maya, rectores de otras universidades 
Tecnológicas, integrantes de la comunidad 
universitaria del módulo Tulum, entre otros 
representantes de los sectores académicos; 
entre otras personalidades.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Inicia Carlos Joaquín construcción de 
la Universidad Tecnológica de Tulum

EL GOBERNADOR 
CARLOS JOAQUÍN, 
LA SECRETARIA 
DE EDUCACIÓN DE 
QUINTANA ROO (SEQ) 
ANA ISABEL VÁZQUEZ 
Y EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE 
TULUM, MARIANO 
DZUL, COLOCARON 
LA PRIMERA PIEDRA 
DEL EDIFICIO DE 
LA UNIVERSIDAD 
TECNOLÓGICA DE 
TULUM.
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El mes de septiembre del 2022 
ocupará por mucho tiempo un lugar 
preeminente por el fallecimiento 

de la extraordinaria monarca del Reino 
Unido de Gran Bretaña, Gales, Escocia e 
Irlanda del Norte, Jefa del Estado de esas 
cuatro naciones y de otras numerosas 
de ultramar, desde pequeñísimas 
hasta muy grandes, estas agrupadas 
en la mancomunidad de naciones 
denominada Common Wealth (*riqueza 
común»). Además del enorme alcance 
geográfico de su jefatura de estados, 
se cuenta la formidable duración de 
70 años de su reinado, lo que dejó una 
profunda impronta en la vida de su país, 
la de Europa y de la comunidad universal 
de naciones.

Desde la perspectiva del Reino Unido, el 
tiempo del reinado de Isabel Il se inscribe 
en el prolongado y amplio arco del tránsito 
del propio Reino Unido de la condición de Imperio cuasi 
mundial, a la de nación individual, sin haber perdido la esencia 
de su carácter ni su unidad interna.

Numerosos acontecimientos se presentaron durante ese 
tiempo: la posteridad de la Il Guerra Mundial; el Partido 
Comunista Chino gana la guerra interior y toma el poder; los 
Estados Unidos de América se consolidan como la principal 
potencia económica y militar del planeta y reemplaza al 
Reino Unido en ese papel, con una visión distinta; la guerra en 
Corea que enfrentó a los dos sistemas político-económicos 
del mundo; la carrera armamentista entre dichos sistemas 
(especialmente en materia nuclear); el Canal de Suez se 
pierde en favor de Egipto; se independiza la joya del imperio, 
la India, y ésta se parte en tres naciones sobre líneas étnico-
religiosas; el proceso de descolonización se extiende ayudado 
por el Reino Unido, pasados algunos años; el Reino Unido se 

suma a la posesión de armamento nuclear y forma parte 
del Consejo de Seguridad de las NNUU, cuyos miembros se 
caracterizan por ser bastante belicosos.

Tal vez lo más importante del reinado de Isabel Il fue haber 
internalizado en su intelecto y su carácter la delicada relación 
entre la corona y el resto de la sociedad británica, que 
constituye la esencia del régimen de monarquía constitucional, 
como instituciones democráticas y la dinámica cultural de una 
generación a otra. Habiendo sido educada en la posteridad de 
la cultura victoriana, supo adaptarse a los enormes cambios 
que emergieron a partir de los años sesenta.

Una característica especial del reinado de Isabel Il es que 
con él se cumplen los tres grandes períodos gobernados 
por mujeres como soberanas: Isabel I, Victoria e Isabel II. Los 
periodos de mayor progreso de Reino Unido. Isabel II: Del 
Imperio a la Nación.

------------------------------------------------------------------
*Francisco Javier Alejo López, autor de esta columna, nació en 
Salvatierra, Guanajuato, México el 30 de diciembre de 1941. Él es 
economista, académico, profesor, escritor, diplomático y funcionario 
público.

Entre las actividades que ha desempeñado se encuentran:
Director de Gasto Público de la Secretaría de la Presidencia (1966 a 1968)
Presidente del Centro de Investigación y Docencia Económica (1973 
a 1975)
Director General del Fondo de Cultura Económica (1972 a 1974)
Secretario del Patrimonio Nacional (1975 a 1976)
Director General del Combinado Industrial Sahagún (1977 a 1978)
Embajador en Japón y Corea (1979 a 1981)
Vicepresidente de Promoción y Desarrollo de la International Finance 
Corporation del Banco Mundial en Washington, EUA.
Embajador en Italia (1990 a 1993)
Director General de Caminos y Puentes Federales de Ingreso (1994 a 
1998)

Presidente de Soluciones Sistemáticas S. C. (1998 a 2002)
Cónsul General de México en Austin, Texas, EUA (2002 a 2005)
Director del Programa INVITE de Nuevo León (2006 a 2009)
Asesor de la Red Estatal de Autopistas de Nuevo León (2009 a 2015)
Asesor del proyecto de “Mundo Generacional” (2014 – Actual)

Además, ha recibido condecoraciones como:
La Orden de la Bandera Yugoslava
La Gran Cruz de la Orden Vasco Núñez de Balboa (Panamá)
Condecoraciones de alto nivel de Japón, Corea, Italia, Venezuela y 
Rumania.
El Embajador Francisco Javier Alejo López es licenciado en Economía 
(UNAM). Cuenta con un posgrado en Planificación Económica y 
Social del ILPES de la ONU en Chile y es candidato a Doctor por la 
Universidad de Oxford. Ha sido catedrático en el Colegio de México, 
el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y las facultades 
de Economía y Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 
Autónoma de México (UNAM).

OPINIÓN OPINIÓN

Una característica especial del reinado de Isabel Il es que con él se cumplen los 
tres grandes períodos gobernados por mujeres como soberanas: Isabel I, Victoria e Isabel II.

Isabel II: Del Imperio a la Nación
Por Francisco Javier Alejo López*
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OPINIÓN

Pese a que ya pasaron cuatro meses y 
medio desde la presentación del Plan 
contra la Inflación y la Carestía (Pacic) 

—con el que el gobierno busca estabilizar 
los precios de 24 productos de consumo 
popular—, la inflación sigue afectando a la 
canasta básica.

El Inegi dio a conocer que los precios de los 
agropecuarios se incrementaron en 15.23% 
a tasa anual. De acuerdo con el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (Gmec), 
los de la canasta básica subieron 16% en el 
mismo lapso.

En cuanto a productos específicos, la papa 
blanca aumentó 100.9% a tasa anual; la cebolla blanca, 95.1%; 
el tomate verde, 46%; la naranja, 38.6%; el huevo, 28.9%; la 
carne de pollo, 21.7%; la pasta para sopa, 18.5%; el aceite, 
17.9%; el pan de caja, 16.6%; el aguacate, 14.9%, y la leche, 
14.5%. La inflación general, de 8.76% —la más alta en 22 
años—, se ha concentrado en la despensa.

El incremento en el precio de los alimentos presiona el poder 
adquisitivo de los mexicanos, particularmente de los más 
pobres, que gastan un mayor porcentaje de sus ingresos en 
ese rubro, y amenaza con pulverizar los ajustes salariales y 
mermar el alivio que aportan los programas sociales.

Es el resultado de una combinación de factores nacionales 
e internacionales, que van desde los fenómenos climáticos 
que afectan las cosechas, la inseguridad en el transporte y 
distribución de los productos y hasta la invasión rusa en 
Ucrania.

El incremento en el precio de la tortilla es uno de los temas que 
mayor preocupación está causando en el gobierno federal, 
que dice que los pobres son su prioridad. Esta semana, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que 
había obtenido un compromiso por parte de Maseca y Minsa, 
los dos principales productores de harina de maíz, para que 
no aumentaran sus precios de aquí a febrero.

Sin embargo, dicha medida probablemente tenga un efecto 
limitado, pues sólo 24% del mercado se surte de dichas 
empresas. El resto de la producción de tortillas se realiza a 
partir de maíz nixtamalizado. Además, para las tortillerías 
que emplean harina, ésta es sólo uno de sus insumos, pues 
también gastan en gas, luz, refacciones, papel y flete.

Entre el 3 de diciembre de 2018 y el 21 de septiembre de 
2022, el precio promedio de la tortilla se ha incrementado en 

50.66%, de acuerdo con datos del Sistema 
Nacional de Información e Integración de 
Mercados, de la Secretaría de Economía.

En el arranque del sexenio, el precio promedio era de 14.33 
pesos por kilo, mientras que el miércoles pasado era de 21.59 
pesos. Durante el mismo lapso, la inflación general ha sido de 
16.87%, por lo que el aumento en el precio de la tortilla ha sido 
tres veces mayor.

La persistente inflación amenaza, además, con prolongar el 
ciclo de las alzas en las tasas de interés y la consecuente 
reducción del crecimiento económico. Contra el optimismo 
de la Secretaría de Hacienda, que vaticina una expansión del 
PIB de 3% el año entrante, los pronósticos privados andan 
en menos de la mitad de eso. Si se concretan esos malos 
augurios, el erario tendrá menos ingresos. Es decir, habrá 
menos dinero público para programas sociales, entre otras 
cosas.

BUSCAPIÉS 

*Luego de que se devolvió a comisiones del Senado el 
dictamen que busca ampliar el periodo de participación 
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, el 
presidente López Obrador dijo que, si esta vez no se consiguen 
los votos suficientes para aprobarlo, él volverá a presentar 
la iniciativa (sic). La declaración llamó la atención, porque 
no fue el Ejecutivo quien la presentó ni siquiera la bancada 
oficialista, sino el PRI.

*Por cierto que la diputada Yolanda de la Torre, quien —ella 
sí— originó la iniciativa de marras, solicitó licencia para 
convertirse en presidenta del Tribunal Superior de Justicia de 
Durango. Sin prejuzgar si tiene o no la capacidad para ejercer 
el cargo, el anuncio contribuye a que se siga pensando que el 
PRI hizo un servicio al oficialismo y que la diputada De la Torre 
puso las manos para sacar las castañas del fuego. Y que, 
como sucede normalmente, todo servicio causa honorarios.

Inflación, tasas de interés
y crecimiento económico

Por Pascal Beltrán del Río

Yolanda de la Torre, diputada del 
PRI que presentó la iniciativa para 
ampliar el periodo de participación 
de las Fuerzas Armadas en tareas de 
seguridad pública, solicitó licencia para 
convertirse en presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia de Durango. 
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OPINIÓN 

Que “en política no hay 
coincidencias” es una verdad 
indiscutible… y más cuando de 

ocultar, intentar minimizar o justificar 
actos de evidente traición o abandono 
de la personal dignidad a cambio 
de impunidad, cual es el caso del 
impresentable priista Alejandro A(m)
lito Moreno Cárdenas y afines, la ahora 
(casi) exdiputada federal Yolanda de la 
Torre en particular, se trata.

Supuesta autora de la anticonstitucional 
reforma para ampliar a 2029 la 
participación de militares en tareas de 
seguridad publica reservadas a civiles, 
que con los votos del renacido Primor 
fue aprobada apenas en San Lázaro, 
la “chingonsísima” duranguense fue 
exhibida por el mismísimo Andrés 
Manuel López Obrador que, horas 
antes de que aquélla confirmara 
haber pedido licencia para dejar su 
curul y sumarse al gobierno entrante 
—“aliancista” para más señas— de su 
entidad natal, aprovechó su tradicional 
prédica mañanera para censurar la 
incapacidad del Senado para sacar 
adelante la minuta recibida de la 
colegisladora y, ahora sí que “sin querer 
queriendo”, dejar en claro que, en caso 
de que la cuestionada iniciativa fuera 
rechazada en el actual periodo, él 
“volverá a presentarla…” en el próximo, 
provocando con ello que más de un par 
de cejas se levantaran.

¿Coincidencia?, quizá, aunque no son 
pocos quienes asumen lo expuesto 
en Palacio como la mejor evidencia, 
incuestionable, de la vergonzosa 
imposición desde el poder de que 
fue objeto el comando del tricolor, a 
cambio de exonerar de un sinnúmero 
de supuestos o reales ilícitos cometidos 
por su líder durante su gestión 
como gobernador de Campeche. Una 
imposición, valga recordar, que no 
sólo aporta a la innegable y, sin duda, 
riesgosa militarización paulatina del 
país impulsada por el fallido gobierno 
de la 4T, sino que, al mismo tiempo, 

sembró dudas y desconfianza que hoy 
están a punto de hacer naufragar la 
alianza opositora Va por México…

Al margen de consideraciones de 
otra índole y de la afirmación de 
la aún diputada De la Torre, que, al 
ser interrogada sobre tan singular 
coincidencia, no atinó sino a aclarar que 
ella ni siquiera conoce a quien, en forma 
intencionada o no, acababa, ahora sí 
que en cadena nacional, de dejarla en 
evidencia, lo cierto es que situaciones 
como la que nos ocupa no hacen más 
que exhibir el bajo nivel de nuestra 
política y, obvio, de quienes en ella se 
desenvuelven…

ASTERISCOS
* Luego del evidente fracaso de la 
“estrategia” —control de precios y 
multiplicación de subsidios— para 
intentar contener la acelerada alza de la 
inflación, el llamado Pacic, el gobierno 
y empresarios “cercanos” elaboran 
un nuevo plan que, en el mejor de los 
casos, dará resultados a mediados de 
2023. ¿Y Hacienda, de Ramírez de la O?, 
¿y Economía, de Clouthier?…

En política no hay 
coincidencias… ¿o sí?

Por Enrique Aranda

Alejandro Moreno 
Cárdenas y la ahora  ex 
diputada federal Yolanda 
de la Torre, ambos del PRI.
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La temporada 2022 de la NFL arrancó con los motores a 
todo lo que dan, y para los amantes del deporte de las 
tacleadas aquí traemos el análisis de los especialistas 

para estar al día, jornada tras jornada. Así, después de lo 
sucedido en la semana 2 este es el Top Ten de los Power 
Rankings NFL, ahora para la semana 3:

1. Buffalo Bills: Récord: 2-0 / Posición semana anterior: 1 (=)
Los Bills arrancaron a toda velocidad y parece que no habrá 
muchos equipos que le puedan poner el pie en la temporada. 
No hay razones para cambiarlos de lugar en nuestros Power 
Rankings NFL.

2. Kansas City Chiefs: Récord: 2-0 / Semana anterior: 2 (=)
Algo que realmente sorprende con este equipo es que no 
parecen estar sintiendo la ausencia de Tyreek Hill, y eso es 
una excelente noticia para ellos.

3. Philadelphia Eagles: Récord: 2-0 / Semana anterior: 5 (+2)
Considerando la forma en que juega esta ofensiva y el estado 
de sus rivales de división, los Eagles deben ser considerados 
el campeón de la NFC East desde ahora.

4. Tampa Bay Buccaneers: Récord: 2-0 / Semana anterior: 3 
(-1)
Las lesiones hacen complicado que los Bucs se vean en su 
potencial total, pero algo es importante: lograron vencer a los 
Saints, algo que no se había dado en temporada regular con 
Tom Brady.

5. Los Angeles Rams: Récord: 1-1 / Semana anterior: 4 (-1)
Aunque se llevaron la victoria, debe de dejar un poco de 

preocupación que los Falcons les hayan orquestado un 
regreso que casi termina en voltereta.

6. San Francisco 49ers: Récord: 1-1 / Semana anterior: 8 (+2)
Aunque se quedaron sin Trey Lance por el resto de la 
temporada, no hay motivos para preocuparse por el futuro 
inmediato, ya que Jimmy G estaba esperando en la banca.

7. Los Angeles Chargers: Récord: 1-1 / Semana anterior: 6 (-1)
Brandon Staley decidió jugar más conservador y los Chargers 
terminaron perdiendo. Eso podría provocar que en un futuro 
regrese a su estilo mucho más agresivo al momento de 
abordar las cuartas oportunidades.

8. Green Bay Packers: Récord: 1-1 / Semana anterior: 10 (+2)
Nada mejor para reponerse de una derrota divisional que 
enfrentar a los Chicago Bears. Ahora tienen que enfocarse en 
vencer a los Buccaneers, uno de sus principales rivales en la 
carrera por la NFC.

9. Miami Dolphins: Récord: 2-0 / Semana anterior: 15 (+6)
Mike McDaniel llegó con la misión de recomponer el camino 
de Tua Tagovailoa. Con dos partidos a cuestas, las cosas van 
por buen camino.

10. Baltimore Ravens: Récord: 1-1 / Semana anterior: 9 (-1)
El resultado en sí es doloroso por la ventaja que se dejó ir, y 
podría ser doble el dolor si esto termina siendo crucial para 
el momento de ubicarse rumbo a la postemporada.- Fuente: 
Primero y Diez.com 

Especial / La Revista 

Power Rankings
Semana 3 de la NFL

DEPORTES 



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


